
В стенах Российского универ-
ситета дружбы народов сегод-
ня вновь повсюду звучит ино-
странная речь. Студенты 
впервые за долгое время 
встретились в аудиториях 
родного вуза после длитель-
ного периода обучения на 
удаленке. В холле две девуш-
ки общаются между собой на 
сербском языке. Одна из 
них — студентка РУДН Йовна 
Пурович из Черногории. 
— Мы понимаем, что Мо-
сква — самый безопасный 
город. И что мы должны зани-
маться дальше своими дела-
ми, не паниковать — так Йов-
на Пурович объясняет свое 
отношение к ситуации на 
Донбассе и Украине. 
Еще один студент РУДН — 
второкурсник Илья Рева. Он 
переехал из ЛНР в Москву 
в 2020 году, чтобы поступить 
в университет. Илья, конеч-
но, переживает из-за проис-
ходящего на его родине, но 
считает, что политика не 
должна вмешиваться в обра-
зовательный процесс. 
— Мы как студенты должны 
оставаться аполитичными 
и уважать друг друга. А еще — 
учиться хорошо, чтобы потом 
двигать общество вперед. Что-
бы таких конфликтов, как сей-
час, больше не возникало, — 
говорит Илья Рева. — В Луган-
ске живут мои родители, с ни-
ми все хорошо. Лучше, чем 
было раньше. Многие люди 
там благодарны России за по-
мощь нашим республикам. 

Когда началась спецопера-
ция, иностранных студентов 
волновал вопрос, не отчислят 
ли их так же, как российских 
студентов из вузов Европы. 

— Ни в коем случае, — уверя-
ет ректор РУДН Олег Ястре-
бов. — Я уверяю, что риски 
нахождения в университете 

и на кампусе — минимальны. 
Мы заботимся о безопасно-
сти наших студентов. Тех, кто 
захочет уехать в родную стра-
ну, тоже поддержим и предо-

ставим возмож-
ность учиться он-
лайн. Поддержим 
и тех, кто захочет 
уйти в академи-
ческий отпуск. 
Не отчислят ино-
странцев и из-за 
долгов: учебных 
и финансовых. 
И если с первыми 
придется подна-
прячься самим 
ребятам, то разо-
браться с денеж-

ными вопросами им помогут 
университеты.
— Я — клиент банка, кото-
рый сейчас не работает с Рос-

сией, — говорит третьекурс-
ник РУДН Хосе Фернандо Эр-
нандес Лопес из Мексики. — 
Я обратился в посольство 
и к ректору. Этот вопрос уже 
решают. 
Также иностранцам, которые 
не смогли вернуться в Россию 
из дома, столичные вузы 
предлагают учиться онлайн. 
Но многие уезжать не плани-
руют. 
— Я не собираюсь возвра-
щаться в Египет, — говорит 
студентка МФТИ Абудейф Со-
хайла Монтасер Ахмед. — 
Я, конечно, беспокоюсь из-за 
того, что сейчас происходит. 
Мама за меня переживает, го-
ворит, с Украины египетских 
студентов эвакуировали. Но 
я знаю, что здесь безопасно. 
Кроме помощи иностранцам, 
обучающимся в Москве, ру-

ководство многих вузов, на-
пример МГТУ имени Баума-
на, РЭУ имени Плеханова, 
МФЮА, готово принять рос-
сийских ребят, отчисленных 
из европейских вузов. 
— Наш университет готов 
принять на учебу всех исклю-
ченных из западных универ-
ситетов россиян и предлагает 
собственные образователь-
ные ресурсы и психологиче-
скую помощь для продолже-
ния безопасного и качествен-
ного обучения, — заявили 
в пресс-службе вуза.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Вчера столич-
ные вузы под-
твердили, что 
готовы принять 
россиян, отчис-
ленных из учеб-
ных заведений 
Европы. «ВМ» 
выяснила, как 
в Москве помо-
гают студентам 
из других стран.

Каждый может предложить 
идею, как сделать город лучше
За время работы платформы 
«Город идей» москвичи при-
няли участие в обсуждении 
36 важных для столицы про-
ектов. Об этом вчера мэр Мо-
сквы Сергей Собянин (на фо-
то) сообщил в соцсетях.

Столичные власти запустили 
платформу «Город идей» 
в 2014 году. Она нужна, чтобы 
собирать мнения жителей 
столицы по поводу самых раз-
ных проектов. За восемь лет 
более 335 тысяч участников 
выдвинули почти 115 тысяч 
предложений. Эксперты ото-
брали свыше 4,7 тысячи идей, 
из которых около трех тысяч 
уже воплощены в жизнь.
— Чаще всего мы с вами об-
суждали развитие электрон-
ных сервисов и культурные 
проекты, — напомнил Сергей 
Собянин. — Так во всех музе-
ях Москвы появился бесплат-

ный Wi-Fi и единый билет на 
экспозиции в рамках одного 
музея. В библиотеках — лек-
ции и встречи с писателями, 
обмен книгами.
В прошлом году, по словам мэ-
ра, самым обсуждаемым стал 
проект «Волонтеры Москвы». 
Свои идеи по развитию добро-
вольческого движения выска-
зали 19 тысяч человек. Среди 
одобренных экспертами пред-

ложений — оказание помощи 
пожилым людям, которые хо-
тят приютить у себя бездо-
мных животных, и создание 
общественных приемных 
Мосволонтера в каждом рай-
оне города.
— В этом году в рамках проекта 
«Комфортная Москва» мы об-
судили благоустройство скве-
ра на улице Юности, — напом-
нил Собянин, поблагодарив 
всех, кто не остался в стороне.
Теперь сквер преобразится 
с учетом пожеланий москви-
чей. Всего было собрано более 
тысячи интересных идей. 
К слову, еженедельно город-
ские власти реализуют восемь 
идей, которые предложили 
горожане.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Монтаж инженерных систем начался в Национальном космическом центре (НКЦ). Как 
сообщил заммэра Москвы по вопросам градостроительной политики и строительства 
Андрей Бочкарев, земляные и монолитные работы в НКЦ выполнены на 75 процентов.
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главная тема 

Студенты ничем не рискуют
Руководство столичных университетов поддерживает молодых 
иностранцев, приехавших на учебу

Ежедневный деловой выпуск

общепит

В связи со снижением числа 
зараженных COVID-19 в ресторанах 
и кафе отменены ограничения 
по заполняемости заведений ➔ СТР. 5

городская среда

Станет ли велосипед полноценным 
городским транспортом в столице 
и как московские власти развивают 
зеленые маршруты ➔ СТР. 6

кадры

Популярность рабочих профессий 
среди молодых москвичей растет. 
Какие специальности выбирают 
вчерашние школьники ➔ СТР. 7

АНАТОЛИЙ КИСЛЯКОВ
ЭКСПЕРТ ЭКСПЕРТНОГО СОВЕТА 
ПО ИННОВАЦИОННОМУ РАЗВИТИЮ 
МТПП, ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРОРЕКТОРА 
ПО СОЦИАЛЬНОЙ И ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ 
РАБОТЕ ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ 

Студентам-иностранцам важ-
на поддержка. Сейчас они 
сталкиваются с финансовыми 
проблемами, и вузы им помо-
гают, увеличивают стипендии. 
Важна и психологическая 
поддержка: открываются го-
рячие линии, проводятся 
встречи с психологами. В це-
лом иностранцы понимают, 
что образование — вне поли-
тики. Наша задача — обучать 
студентов и формировать про-
фессиональные навыки. Уни-
верситеты остаются для них 
островками безопасности. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вузы Москвы 
для ребят 
из разных стран 
стали островком 
безопасности

1 марта 18:16 Студентки РУДН Йовна Пурович из Черногории (слева) и Дарья Милович из Сербии только что были на встрече с ректором университета Олегом 
Ястребовым. Он заверил, что ребят из других стран не будут отчислять из московских вузов по политическим причинам

МЭР О РЕКОНСТРУКЦИИ 
ЛИПЕЦКОЙ РАЗВЯЗКИ ➔ СТР. 4

ВАКЦИНИРУЙСЯ!

➔ СТР. 5

ЗАЩИТИ СЕБЯ И БЛИЗКИХ

СДЕЛАЙ 
ПРИВИВКУ

во время распространения нового 
штамма коронавируса
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Собрания проходят 
дистанционно
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сергунина 
подвела итоги работы плат-
формы «Электронный дом». 

Цифровая платформа «Элек-
тронный дом» является для 
москвичей еди-
ным окном по во-
просам управле-
ния и содержания 
многоквартирно-
го дома. Благодаря 
ей можно удален-
но участвовать 
в собраниях соб-
ственников, про-
водить опросы среди соседей, 
вызывать мастеров-комму-
нальщиков, подавать заявки 
в управляющую компанию 
и многое другое.
— За прошлый год с помо-
щью платформы горожане 
организовали больше 350 об-
щих собраний собственни-

ков и две тысячи опросов, — 
говорит Наталья Сергуни-
на. — Недавно в «Электрон-
ном доме» появился новый 
раздел — карта подключен-
ных домов. Здесь можно най-
ти свой адрес, посмотреть, 

кто из соседей уже 
зарегистрирован, 
узнать о проводи-
мых опросах.
В этом году «Элек-
тронный дом» 
ожидает ряд об-
новлений. В част-
ности, будет усо-
вершенствована  

система отправки обращений 
граждан в Мосжилинспек-
цию, Фонд капитального ре-
монта, префектуры и управы, 
что дополнительно упростит 
взаимодействие с этими орга-
низациями. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Русофобия 
на марше

Права человека — фундаментальная 
ценность западной демократии. Спо-
ру нет, ценность замечательная. Но 
как она уживается с травлей русских 
людей, которая приняла массовый ха-
рактер на Западе после начала воен-
ной операции России по денацифика-
ции и демилитаризации Украины?
Публичного покаяния на Западе тре-
буют от дирижера Валерия Гергиева, 
иначе никаких гастролей и разрыв 

контрактов по всему миру. В такой же ситуации пианист 
Денис Мацуев. Российские студенты, которые обучаются 
на Западе и по молодости бесконечно далеки от полити-
ки, исключаются из университетов. Достается и белору-
сам: в Италии, в Болонье, где возник 
первый в мире университет, толпа оз-
веревших украинцев убила двух даль-
нобойщиков из Белоруссии. 
Неужели Запад вернулся в эпоху Чин-
гисхана с обычаем коллективной ви-
ны и массовых расправ? По существу, 
русские люди оказались на Западе 
в положении заложников, а политики, 
слагающие сладкие баллады о правах 
человека, стали террористами. Чем 
эта публика лучше радикальных фун-
даменталистов, которые согласны со-
хранить жизнь заложнику только 
в том случае, если он отречется от сво-
ей страны и примет чужую веру?
Впрочем, есть и более близкие нам аналогии. В сталин-
скую эпоху, которая служит жупелом для либеральных 
пропагандистов, когда речь заходит о СССР, целые се-
мьи заставляли отречься от своих отцов, объявленных 
врагами народа. Выходит, Сталин жив, Сталин живее 
всех живых?
Хорошо, если вы такие принципиальные, такие закорене-
лые борцы за мир, то почему никто из американских акте-
ров, которые колесят по всему миру, рекламируя продук-
цию Голливуда, не подвергается унижению и не сталкива-
ется с требованием покаяться за Ирак, который США 
сравняли с землей, за десятилетие войны во Вьетнаме, 
когда янки уложили в сырую землю полтора миллиона 
человек? За разрушенный Белград? Даже за атомные бом-
бардировки японских городов американцы каяться не 
хотят. Или мораль, как официант, просыпается по звонку 
с того столика, который надо обслужить?
Мораль — это абсолютный императив. Уверен, нет сегод-
ня на Западе никакой морали. А есть ловкое манипулиро-
вание информационными потоками, которые формиру-
ют единомыслие. Его острие, вне зависимости от реаль-
ных фактов, направлено на конкурента — на Россию. 
Сколько бы ни говорили на Западе о демократии, под 
благородной маской скрываются все признаки тотали-
тарного режима с преследованием за убеждения. Соци-
альные сети и СМИ поставили на Западе непроходимые 
фильтры для альтернативной информации о ситуации на 
Украине и в Донбассе.
Русофобия пришла в спорт, который превратился в ору-
дие для сведения политических счетов. Одна за другой 
федерации отключают спортсменов из России от сорев-
нований. Забыты принципы Кубертена о том, что спорт 
находится вне политики и должен способствовать сбли-
жению народов. Запад взял под крыло Украину, где воз-
рождаются нацизм и геноцид. Ничего удивительного, 
что, надышавшись ядовитыми парами, Запад впал в умо-
помрачение и стал травить людей. Европа это уже прохо-
дила. Неужели урок забыт?

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

не могу 
молчать

ОТВЕТЫ НА ГЛАВНЫЕ 
ВОПРОСЫ ПО УКРАИНЕ➔ СТР. 3

СЕРГЕЙ 
ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ
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Весенняя погода пока не балу-
ет жителей Донецка теплыми 
днями. В городе с неба сыплет-
ся снежная крупа, которая та-
ет, не долетая до земли. А в не-
скольких десятках киломе-
тров от Донецка защитники 
ДНР бьются насмерть с круп-
нейшей — около 50 тысяч че-
ловек — группировкой укра-
инских солдат, нацгвардии 
и нацбатов. И потихоньку, шаг 
за шагом, двигают границу, 
освобождая села и поселки, 
которые восемь лет находи-
лись под властью противника. 
А в тылу жители города соби-
рают помощь для фронта, ино-
гда отдавая последнее, что 
у них есть. Те самые жители, 
которым самим пригодилась 
бы помощь и которые привык-
ли к постоянным обстрелам 
и армейским сводкам вместо 
новостей по утрам. 
Первое, что бросается в глаза, 
когда заходишь в медиацентр 
«Звезда», где организован 
штаб по сбору помощи защит-
никам ДНР, — груда пакетов, 
пакетиков и настоящих паке-
тищ, сваленных прямо на по-
лу. Посреди комнаты стоит 
пластиковый ящик для ово-
щей, из которого виднеются 
банки с огурцами и помидо-
рами. Кто-то поделился свои-
ми домашними заготовками. 
Две молодые бойкие девуш-
ки — Саша Петрова и Настя 
Огородник — сортируют со-

держимое новоприбывших 
пакетов. 
— Так, это ибупрофен — к ле-
карствам значит. А это... — Са-
ша Петрова крутит в руках пла-
стиковый контейнер, — это 
вообще сахарозаменитель. 
К продуктам его. А «пенку» 
кладите вон в тот угол — там 
постельные принадлежности 
лежат: матрасы, подушки 
и прочее.
Туристический коврик (или, 
в простонародье, «пенку») 
принесла улыбчивая сухонь-
кая старушка. Людмила Васи-
льевна давно занимается йо-

гой. Но сейчас она решила, 
что парням, мерзнущим в око-
пах, она нужнее. Да и пакет 
с продуктами тоже ребятам на 
передовой пригодится. 
Другая пожилая женщина, 
прислушиваясь к нашему раз-
говору с Людмилой Васильев-
ной, переспрашивает:
— Из какой вы газеты, гово-
рите? «Вечерняя Москва»? 
Тогда привет Выхину! У меня 
там сестра живет, — улыбает-
ся она. 
Одни люди приходят в пункт 
сбора гуманитарной помощи 
сами. Другим, особенно по-

жилым, помогают сюда до-
браться волонтеры. Несут раз-
ное, но больше всего фронт 
нуждается в постельных при-
надлежностях, медикаментах 
и продуктах. 
— Сейчас мы столкнулись 
с проблемой: так как в городе 
в основном остались женщи-
ны (нас уже в шутку начали 
называть Новое Иваново — 
город невест) и люди пожило-
го возраста, многие сами не 
могут донести тяжелые ко-
робки или сумки, — рассказы-
вает волонтер Карина Пав-
лючкова, которая только что 

вернулась с очередного выез-
да. — Сейчас такие женщины, 
как я, которые умеют водить 
машину, уже третий день мо-
таются по городу — собирают 
гуманитарную помощь и от-
возят в пункты сбора. Помощь 
идет постоянно. Я, например, 
только что отвозила одну жен-
щину в магазин. Она купила 
продукты для ребят на фронте 
и отдала мне, чтобы я привез-
ла в пункт. И люди не переста-
ют приходить и приносить 
разные нужные вещи. Да 
и Россия нас, кстати, не броса-
ла никогда. 

Руководительница пункта 
приема отнеслась к спецкору 
«ВМ» поначалу сурово. Стро-
го и внимательно проверив 
документы — и военную, 
и гражданскую аккредита-
цию, она соглашается пого-
ворить. 
— Пункт работает пятый 
день, он открылся в самом на-
чале «горячей фазы» ситуа-
ции. И все женщины встали 
в строй, начали собирать по-
мощь для своих же сыновей, 
братьев, мужей, отцов и от-
правлять ее прямиком на пе-
редовую, — рассказывает ко-
ординатор гуманитарного 
направления народной мили-
ции ДНР Татьяна Бутрина. — 
Пункты приема, подобные 
нашему, и волонтеры работа-
ют по всей республике. 
И каждый день на передовую 
отправляются груженые ма-
шины.
По словам Татьяны Бутриной, 
вещи, лекарства и продукты 
собирают и сами жители, 
и благотворительные фонды. 
— Сейчас пока мы только ко-
ординируем доставку помо-
щи для освобожденных насе-
ленных пунктов. И часть всего 
этого, — Татьяна указывает 
на заполненные коробки 
в центре комнаты, — пойдет 
мирным жителям. У них сей-
час очень большие сложно-
сти: полки магазинов пустые, 
рублевая зона еще не насту-
пила. И уже в ближайшее вре-
мя мы будем направлять туда 
горячее питание. На наш при-
зыв обеспечить такие обеды 
мирному населению осво-
божденных территорий уже 
откликнулись многие ребята. 
Они готовы каждый день от-
правлять по 300 килограммов 
горячей каши в прифронто-
вые населенные пункты. 
Весна принесла с собой на-
дежду на то, что все ужасы за-
тянувшейся войны вот-вот 
закончатся, и исстрадавший-
ся город, привыкший к гулу 
пролетающих снарядов, на-
конец заживет мирной жиз-
нью. Осталось совсем чуть-
чуть. А значит, как в далеком 
1941 году: «Все для фронта! 
Все для победы!»
АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ 
a.zernakov@vm.ru

Все для фронта. Жители Донецка 
помогают своим защитникам

Вчера 11:15 Волонтеры пункта сбора гуманитарной помощи в Донецке Александра Петрова (на переднем плане) и Анастасия 
Огородник сортируют по коробкам лекарства, вещи и продукты для защитников ДНР и мирных жителей

Еду, одежду и воду 
отправят беженцам
Вчера в Московском авиаци-
онном институте открылся 
Центр гуманитарной помощи 
по сбору и распределению 
вещей для беженцев из Дон-
басса. 

Цветные пластиковые тарел-
ки, вилки, ложки и другая од-
норазовая посуда — это лишь 
часть гуманитарной помощи, 
которую подготовила для бе-
женцев, прибывших из Дон-
басса, студентка второго кур-
са института «Инженерная 
экономика и гуманитарные 
науки» МАИ Анна Сизикова. 
Еще девушка купила необхо-
димые средства личной гиги-
ены — мыло, зубные щетки, 
одежду — теплые яркие носки 
и пару новеньких футболок. 
Теперь все эти вещи девушка 
отнесет в Волонтерский центр 
родного вуза. 
Все покупки Анна Сизикова 
аккуратно упаковала в пакет, 
а сверху положила две свои 
любимые книги: сборник сти-
хотворений и рассказов Алек-
сандра Пушкина и роман «От-
цы и дети» Ивана Тургенева. 
Все эти вещи студентка при-
несла в Волонтерский центр 
МАИ, где и проходит сбор, 
и аккуратно раскладывает их: 
каждый товар — в соответ-
ствующую коробку. 
 — Когда я узнала, что в нашем 
университете открылся пункт 
по сбору гуманитарной помо-
щи, я не смогла остаться в сто-
роне, — рассказывает Анна 
Сизикова. — Я считаю, что мы 
должны помочь беженцам из 
Донецкой и Луганской респу-
блик. Среди них есть и мои 
сверстники, которые сейчас 
оказались в непростой ситуа-
ции. И я надеюсь, что мы смо-
жем помочь им почувство-
вать себя хоть немного лучше. 
Все вещи, которые студенты 
приносят в Волонтерский 
центр МАИ, сортируют добро-
вольцы. Прежде чем оправить 
адресатам, они проверяют, 
чтобы упаковки новых това-
ров были герметичны, а вещи, 
которыми до этого пользова-
лись, чистыми и исправными.
— Центры по сбору гумани-
тарной помощи стали откры-
ваться во многих столичных 
вузах, — говорит директор 
Волонтерского центра МАИ 
Елена Янковая. — Мы пони-
маем, что стипендии у студен-
тов небольшие, поэтому не 

агитируем их покупать одеж-
ду, например. Но все понима-
ют, что помощь беженцам 
сейчас очень важна. И наши 
студенты активно откликают-
ся на добровольческую ак-
цию. Это здорово.
Среди необходимых для бе-
женцев товаров — зубная па-
ста, щетки, шампунь, гель для 
душа и другие гигиенические 
средства. Не менее важными 
по-прежнему остаются меди-
цинские маски, респираторы, 
антисептики. Одежду в пунк-
те сбора принимают исклю-
чительно новую, с бирками. 
Это делают по гигиеническим 
соображениям. По этой же 
причине в приоритете одно-
разовая посуда. Она тоже мо-
жет пригодиться беженцам. 
Уже на следующей неделе со-
бранные добровольцами из 
МАИ вещи отправятся в ре-
сурсный центр «Мосволон-
тер». А оттуда гуманитарную 
помощь доставят эвакуиро-
ванным из Донбасса людям, 
которых разместили в Подмо-
сковье и в других регионах 
России.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

Александр Кофман: Мы находимся 
на небывалом духовном подъеме

Проводим отпуск 
внутри страны

Председатель Обществен-
ной палаты ДНР Александр 
Кофман рассказал «ВМ», 
чем занимается организация 
во время активных военных 
действий и почему малорос-
сы не ненавидят украинцев.

Чиновника или госслужащего 
в костюме в Донбассе сегодня 
встретить сложно. Почти все 
мужчины щеголяют в камуф-
ляжной форме, словно под-
черкивая: так или иначе се-
годня в ДНР воюют, и помога-
ют фронту все — от мала до 
велика. Председателя Обще-
ственной палаты ДНР Алек-
сандра Кофмана удается пой-
мать между выездами на по-
зиции в самом Донецке.
Я представляю, чем Обще-
ственная палата должна зани-
маться в мирное время. 
А во время войны — не очень...
В мирное время мы выступа-
ли связующим звеном между 
властью и обществом, зани-
мались экспертной оценкой 
законопроектов. Но случи-
лось то, что случилось. Обще-
ственная палата резко изме-
нила свою деятельность. 
Большая часть мужчин, входя-
щих в ее состав, собрали вещи 
и поехали на передовую. 
Я сейчас мотаюсь между дву-
мя батальонами — «Север» 
и «Юг», где служат наши.
Многое успели сделать 
за последние три года, когда 
для региона был относительно 
спокойный период?
Создали самый крупный на 
территории постсоветского 
пространства литературный 
форум «Звезды над Донбас-
сом». К нам приезжали свыше 
150 писателей. Мы создали 
несколько сборников фанта-
стических рассказов, в каж-
дом из которых так или иначе 
фигурирует Донецк. Москви-
чу просто: открываешь почти 
любую книгу — и там упоми-
нается Москва. Тем самым 
подпитывается патриотизм. 
А Донецк не так избалован 
этим. Мало где можно прочи-
тать про Донбасс-Арену, Кры-

тый рынок, улицу Артема. 
Сейчас выходит третий сбор-
ник. Во все эти издания пишут 
мэтры российской фантасти-
ки: Лукьяненко, Злотников, 
Дьяченко, Дивов. 
Вы только с «передка». 
Как моральная обстановка?
Очень хорошая. Мы поняли, 
что спустя считаные дни все 
наши беды кончатся. Поэтому 
сейчас все мы на небывалом 
духовном подъеме. При этом 
физически тяжело. Конфликт 
снова перешел в острую фазу. 
Да вы и сами видели, как 
вчера обстреливали Донецк. 
Один из снарядов взорвался 
прямо около роддома, погиб-
ли люди. Но все это скоро за-
кончится. Донбасс заживет 
нормальной жизнью.
Я в Донецке впервые, был 
удивлен, в каком порядке 
поддерживается прифронто-
вой город...
Когда в 2014 году я впервые 
приехал в Ростов, с грустью 
подумал: до чего же Донецк 
ярче, чище и красивее. Спустя 
пять лет я увидел другой Ро-
стов, который расцвел, как 
эдельвейс. А Донецк все эти 
годы медленно скатывался 

в пропасть войны. Но как 
только нам дадут нормально 
работать и жить, Донбасс все-
ми силами попытается вер-
нуть то, что у него украли. Все 
это время Украина рассказы-
вала о нас как о «быдло-регио-
не», в котором живут одни зэ-
ки да безграмотные шахтеры. 
При этом Донбасс на самом 
деле — индустриально и ин-
теллектуально развитый, гра-

мотный, читающий регион. 
И мы это докажем.
Я много общаюсь с жителями 
Донецка и вижу: у них нет не-
нависти к украинцам, несмотря 
на восемь лет войны...
Нет и не будет. У нас у всех 
братья, сестры, племянники, 
родители живут на той терри-
тории. Недавно наш боец во-
шел в станицу Луганская, от-
куда он родом. Он восемь лет 
не видел родителей. Какая 
может быть ненависть к укра-
инцам? Хотя не совсем пра-
вильно, по-моему, так их на-
зывать. Я предпочитаю тер-
мин «малороссы». Потому что 
украинцы — это австрийское 
«изобретение». Задолго до Ле-
нина Грушевский активно пе-
далировал эту тему. А больше-
вики уже воспользовались 
этим для создания своего рода 
буферной зоны.
Многие критикуют российские 
войска за излишнюю осторож-
ность во время проведения 
спецоперации. А вы что скаже-
те по этому поводу?
Поверьте, если бы они исполь-
зовали ту тактику, которую 
силы НАТО использовали, на-
пример, в Югославии, мы бы 
давно жили на полностью за-
чищенной, но дотла выжжен-
ной земле. Это было бы очень 
быстро. Но ведь надо как-то 
и потом жить. Поэтому рос-
сийские войска действуют ак-
куратно, точечно и лояльно. 
К сожалению, при этом на ос-
вобожденных территориях 
остается множество спящих 
агентов врага. И мы, Обще-
ственная палата, призываем 
их сдаваться, пока не поздно. 
Украинские власти совместно 
с СБУ регулярно присылают 
нам списки этих людей. Мно-
гие хотят продемонстриро-
вать свою лояльность, полез-
ность. Мы знаем про всех. Но 
даем им возможность сдаться 
добровольно, чтобы не судить 
их. Тем же, кто этого не сдела-
ет, придется отвечать по всей 
строгости закона за шпионаж.
АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ
a.zernakov@vm.ru

Вчера вице-президент Рос-
сийского союза туриндус-
трии Юрий Барзыкин расска-
зал о том, что ждет сферу пу-
тешествий в связи с санкция-
ми, введенными против 
нашей страны.

По его словам, главный во-
прос сейчас — возвращение 
туристов, которые остались 
за рубежом. Ростуризм рабо-
тает в этом направлении 
и организовывает вывозные 
рейсы.
— Неделю назад за рубежом 
находилось около 150 тысяч 
наших сограждан, — говорит 
Юрий Барзыкин. — Надо по-
нимать, что закрытие воздуш-
ных пространств для россий-
ских самолетов не означает 
закрытие границ для граждан 
нашей страны. Люди, которые 
отдыхали за рубежом в част-
ном порядке, могут выехать 
домой на автобусах или поез-
дах. Возвратом россиян, отды-
хавших по путевкам, занима-
ются туроператоры. Вопрос 
с вывозом россиян на самоле-
тах сейчас решается через тре-
тьи страны. 
Юрий Барзыкин добавил, что 
сейчас по очевидным причи-
нам количество бронирова-
ний туров в разы снизилось. 
Многих пугают подскочив-
шие вверх цены. Стоимость 
путевок растет, потому что из-
меняются маршруты полетов 
самолетов. 
— Сейчас свои возможности 
предлагают Кипр, Тунис 
и Греция. Однако я бы не сове-
товал россиянам сейчас про-
водить отпуск за рубежом. 
Ситуация очень непредсказу-
емая, — отмечает Барзыкин.
Пока, по мнению эксперта, 
совершенно очевидно, что бу-
дет развиваться внутренний 
туризм. Россияне будут ак-
тивно отдыхать в Краснодар-
ском крае и Крыму, особенно 
летом. 
— В этих регионах на 30 про-
центов уже выросло брони-
рование отелей, — говорит 
Юрий Барзыкин. — Еще од-

ним преимуществом отдыха 
на внутренних курортах ос-
танется и программа турис-
тического кешбэка, по кото-
рой россияне смогут вернуть 
20 процентов стоимости сво-
ей путевки. Несмотря на то 
что сейчас очередной ее этап 
завершен, ее скоро планиру-
ют продлить.
Юрий Барзыкин добавил, что 
цены на билеты на поезда ско-
ро должны нормализоваться. 
Возможно, они все-таки ста-
нут немного выше, чем было 
в 2021 году, но увеличение 
стоимости путевок после ста-
билизации ситуации будет не-
существенным.
— На внутренних направле-
ниях в  этом году уже заложе-
но субсидирование перево-
зок. На эти средства выделено 
1,2 миллиарда рублей, — го-
ворит эксперт.
Кроме того, Юрий Барзыкин 
напомнил о том, что не все 
страны отказываются прини-
мать у себя российских тури-
стов. Их ждет, например, Гру-
зия, которая не присоедини-
лась к санкционной политике 
Запада. 
— Ожидается, что летом будет 
всплеск путешествий в Абха-
зию. А еще туристы из России 
наверняка продолжат ездить 
в Турцию, Египет, Объединен-
ные Арабские Эмираты, До-
миниканскую Республику, 
Таиланд и на Кубу, — прогно-
зирует Юрий Барзыкин. 
Насчет виз в страны, которые 
закрыли воздушные про-
странства для российских са-
молетов, ситуация пока не яс-
на, говорит эксперт. Теорети-
чески туда можно поехать на 
поезде. Но главное неудоб-
ство такого путешествия — 
потеря времени. 
Как считает Юрий Барзыкин, 
сложившаяся ситуация несет 
прежде всего финансовые по-
тери для Европы, которые, по 
оценке эксперта, исчисляют-
ся даже не десятками, а сотня-
ми миллионов долларов.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

куда нести
Помочь беженцам могут 
не только студенты МАИ. 
Принести продукты пи-
тания, средства личной 
гигиены, посуду, товары 
для детей и пожилых 
людей и другие вещи 
могут все желающие. Их 
принимают в ресурсном 
центре «Мосволонтер». 
Адреса открытых пун-
ктов приема помощи 
опубликованы на офи-
циальном сайте органи-
зации. Кроме того, гума-
нитарную помощь при-
нимают и в 11 окружных 
центрах Московского 
дома общественных ор-
ганизаций. 
Всего с начала акции 
по сбору гуманитарной 
помощи для беженцев 
из Донбасса москвичи 
собрали более 200 тысяч 
разных товаров, около 
30 тонн продуктов и свы-
ше семи тысяч литров 
воды. 

Жители Донец-
ка, несмотря 
на сложную об-
становку, соби-
рают гуманитар-
ную помощь для 
своих освободи-
телей и мирных 
жителей. Спец-
кор «ВМ» побы-
вал в местном 
пункте сбора.

специальный 
репортаж
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досье
Александр Кофман 
родился 30 августа 
1977 года в Макеевке. 
В 1999 году окончил 
Донбасскую государ-
ственную академию 
строительства и архи-
тектуры по специально-
сти «инженер-строи-
тель». В 2014 году воз-
главил Министерство 
иностранных дел ДНР. 
20 июня 2019 года еди-
ногласно избран пред-
седателем Обществен-
ной палаты ДНР.

Вчера 12:56 Председатель Общественной палаты ДНР 
Александр Кофман

Изолировать Россию 
нереально
Военная спецоперация на 
Украине, в том числе в Киеве, 
направлена на разоружение 
Украины, подчеркнул Сергей 
Лавров. 
— Запад отказался выполнять 
наши требования по форми-
рованию новой архитектуры 
европейской безопасности. 
Но Россия не позволит Украи-
не получить ядерное ору-
жие, — заявил глава россий-
ского МИДа. 
По его словам, «третья миро-
вая война будет ядерной 
и разрушительной». 
— Президент США Байден — 
человек опытный и заявлял ра-
нее, что альтернативой вой не 
являются только санкции, — 
пояснил Сергей Лавров.
По его словам, Россию санк-
ции не удивили, но их формат 
несколько озадачил.
— Мы были готовы к санкци-
ям, но не ожидали, что они 
коснутся спортсменов, пред-
ставителей интеллигенции, 
актеров и сотрудников 
СМИ, — заявил глава МИДа.
Напомним, российские сбор-
ные по хоккею и футболу 
оказались отстранены от 
участия в международных 
турнирах, а аккаунты рос-
сийских СМИ в соцсетях бло-
кируются.
Сергей Лавров также сказал, 
что Москва войны с Украиной 
не хочет, поэтому идет на диа-
лог с Киевом.
— Мы готовы ко второму ра-
унду переговоров, но украин-
ская сторона его затягивает 
по указке американцев, — 
уточнил руководитель внеш-
неполитического ведомства. 
При этом, по словам мини-
стра, о статусе Крыма на этих 
и любых других переговорах 
речи не пойдет.
— Крым является частью Рос-
сии, и это обсуждению не под-
лежит, — заявил Лавров.

По мнению главы российско-
го МИДа, у многих стран дру-
жеские отношения с Россией.
— У России много друзей, и ее 
нельзя изолировать, — сказал 
министр. 
Напомним, введение санкций 
против России не поддержали 
такие страны, как Мексика, 
Бразилия и Аргентина, сами 
давно страдающие от давле-
ния со стороны США, а также 
Китай, Сербия, Грузия и Вен-
грия. Прямую поддержку дей-
ствий России на Украине вы-
сказали Киргизия, Венесуэла, 
Куба, Абхазия и Мьянма. 
Политолог Дмитрий Журав-
лев считает, что у России есть 
не друзья, а, скорее, ситуаци-
онные партнеры. Например, 
Китай или Бразилия, готовые 
сотрудничать, если США их 
самих не придавит жесткими 
санкциями. 
— А еще есть страны, которые 
очень не любят Америку и по-
этому готовы пусть и мораль-
но, но поддержать нас — на-
пример, Венесуэла и Куба, — 
пояснил Дмитрий Анатолье-
вич. — Есть страны, не 
готовые вводить санкции, по-
тому что очень не любят ни 
Украину, ни Штаты — напри-
мер, Венгрия. Но реальные 
друзья у России, как и всегда 
было, — это армия и флот.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

Глава российского МИДа Сергей Лавров (на фото)
дал интервью международной телекомпании «Аль-
Джазира». Министр рассказал о ходе военной спецопе-
рации на Украине, переговорах о мире, санкциях против 
России и своем удивлении от некоторых мер. 
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Ситуация на Украине и вокруг нее развивается слишком стремительно и драматично, чтобы оставалось время на обстоятельный и взвешенный анализ. 
К тому же в условиях военных действий стороннему наблюдателю трудно получить доступ к объективной и полной информации. Тем не менее на некоторые 

наболевшие и насущные вопросы можно дать ответы уже сегодня. За этим мы обратились к колумнистам и экспертам «ВМ».

27 февраля 2022 года. Бойцы Народной милиции Донецкой Народной Республики держат флаги РФ и ДНР у дверей сельсовета Николаевки

Отвечаем на ключевые вопросы по поводу происходящего на Украине

Холодный анализ
комментарии экспертов
АЛЕКСАНДР РАЗУВАЕВ
ЧЛЕН НАБЛЮДАТЕЛЬНОГО СОВЕТА ГИЛЬДИИ 
ФИНАНСОВЫХ АНАЛИТИКОВ И РИСКМЕНЕДЖЕРОВ, 
НЕЗАВИСИМЫЙ АНАЛИТИК И ЭКОНОМИСТ

Соглашение об ассоциации Украины и ЕС 
подписали еще в 2014 году. Тогда Евросо-
юз предложил модель модернизации эко-
номики, абсолютно схожую с той, что была 
предложена Польше, Турции и Прибалти-
ке. В последнем регионе она полностью 
провалилась. В Турции и Польше — полу-
чилось. Суть такой модели — создание 
экспортных производств под готовые 
рынки сбыта в Европе. Но инвестиций 
Украина практически не получила. 
Им нужно было около 20 миллиардов 
долларов в год. Никто таких денег им 
не дал. Правительство поддерживало 
страну, чтобы не было дефолта. Но евро-
пейский бизнес не дал ничего. Конечно, 
если сейчас предприниматели соберутся 
и вложат деньги в экономику Украины, то 
все может получиться. Вот только мне ка-
жется, что этого не произойдет. Более то-
го, я считаю, что в том виде, в котором 
Украина находится с 2014 года, она дожи-
вает последние недели. Скорее всего, До-
нецк и Луганск присоединятся к России, 
а новая Украина будет страной Евразий-
ского союза, в чем-то похожей на Бело-
руссию. Но в ЕС ее не примут. У украинских 
олигархов, скорее всего, отберут их соб-
ственность. Возможно, будет образовано 
новое государство, где будет все по-
другому. Но если посмотреть на ситуацию 
шире, получается, что страны СНГ оказы-
ваются в очень хорошем экономическом 
положении. Россияне смогут покупать 
в соседних государствах товары, которые 
будут у нас запрещены. И если совсем по-
литизированные конторы смогут поста-
вить условия, чтобы не перепродавать то-
вары в Россию, то другие будут делать 
вид, что не замечают этого. 

КОНСТАНТИН КАЛАЧЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ЭКСПЕРТНОЙ 
ГРУППЫ, ПОЛИТИЧЕСКИЙ ТЕХНОЛОГ 

Европарламент принял заявку Украины 
на вступление в Евросоюз и начал специ-
альную процедуру по ее рассмотрению. 
Я вполне допускаю, что ее могут принять. 
Причем в ближайшее время. Об этом сви-
детельствуют бурные аплодисменты евро-
пейцев, которые прозвучали, когда пре-
зидент Украины Владимир Зеленский 
подписал заявку. Поэтому, мне кажется, 
Украина вполне может рассчитывать 
на ускоренное принятие решения. Это 
поможет стране и руководству усилить пе-
реговорные позиции. Какие последствия 
будут, если Украину экстренно примут 
в Евросоюз? Время покажет. Сейчас 
трудно делать точные прогнозы, за что-то 
поручиться. На Россию и так надавили 
всеми возможными способами. Пока 
можно сказать точно, что если Европа все-
таки примет Украину в ЕС, то она еще раз 
покажет свою солидарность с народом 
этой страны. 

ДМИТРИЙ СОЛОННИКОВ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА СОВРЕМЕННОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО РАЗВИТИЯ

В первую очередь надо понимать, что воз-
можное вступление Украины в Евросо-
юз — это не вступление в НАТО. Никаких 
военных обязательств у стран европей-
ского содружества перед Украиной не бу-
дет. Но действительно, это можно считать 
некой экономической поддержкой. 
Но она будет крайне мала. Так что, скорее 
всего, это просто моральная поддержка. 
Если заявку одобрят, то получится, что мы 
проводим спецоперацию по принужде-
нию к миру не против отдельной страны, 
а против члена Евросоюза. Это на между-
народном уровне более серьезный фор-
мат взаимоотношений. Я считаю, что укра-
инские власти рассчитывают именно 
на это. Но говорить о сроках рассмотрения 
заявки пока сложно. Это может занять 
24 часа, а может даже и пять лет. 

ИГОРЬ КОРОТЧЕНКО
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР ЖУРНАЛА НАЦИОНАЛЬНАЯ 
ОБОРОНА, ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ

По моему мнению, вступление Украины 
в состав Европейского союза просто не-
возможно и никогда не будет реализова-
но. Сегодня там проводится операция Во-
оруженных сил России по денацификации 
и демилитаризации с последующим госу-
дарственным переустройством этой стра-
ны. В условиях реальных боевых действий 
никто Украину в ЕС не примет. Все дей-
ствия, которые мы наблюдаем в эти дни — 
не более чем политический пиар для раз-
дувания значимости фигуры Зеленского. 

ВИКТОР ЛИТОВКИН
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ И ПОЛИТОЛОГ

Делать какие-то прогнозы о членстве 
Украины в ЕС сейчас бессмысленно. Стра-
на туда вступила? Пока нет. А, как говорят, 
«обещать — не значит жениться». 
Но даже если она и вступит в Евросоюз, 
то, на мой взгляд, принципиально ничего 
не поменяется. Все останется как и было.

Страницу подготовили
ОТДЕЛ СПЕЦИАЛЬНЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ 
И ОБОЗРЕВАТЕЛЕЙ И СЛУЖБА НОВОСТЕЙ

На пять главных вопросов касательно специальной военной операции 
Российской армии на Украине отвечает один из ведущих колумнистов «ВМ», 
политолог, публицист и журналист Георгий Бовт

1  Почему действия Российской армии 
на Украине названы спецоперацией, 
а не войной?

Помимо «стилистического благозвучия» это не-
сет дополнительный смысл. Слово «война» мо-
жет усилить шок среди российского населения, 
которое, в общем, не было готово к подобному 
развитию событий ни в моральном плане, ни 
в информационном, ни, что еще важнее, эконо-
мически. 
В этом смысле «невойна» началась именно как 
спецоперация. 
Видимо, наиболее важным моментом стало то, 
что российское руководство в какой-то момент 
отказалось от видения нынешних украинских 
властей как легитимного режима. То есть леги-

тимно устроенного государства, с которым 
можно воевать. Уже довольно давно в Москве 
в ходу другой термин — «киевский режим», ле-
гитимность которого нулевая, поскольку выбо-
ры там нечестные, а учрежден он был в резуль-
тате госпереворота в 2014 году. А против та-
ких — как против террористов — проводят 
только «спецоперацию». 
Что, впрочем, не отменяет правил ведения вой-
ны, и российские войска стараются причинять 
минимальный ущерб мирным объектам, а так-
же минимизировать потери среди гражданско-
го населения.

Можно, если бы Киев выполнил свою часть 
Минских соглашений 2015 года. Ключевыми 
требованиями были: признание особого авто-
номного статуса Донбасса, включая наличие 
собственных полицейских сил и права на само-
стоятельные внешние сношения, причем он 
должен был быть закреплен на уровне Консти-
туции. Также предполагалась амнистия всех 
участников боевых действий, проведение вы-
боров и лишь затем — передача контроля за 
границей в этой части силам Украины. 
Парижский саммит в «нормандском формате» 
(лидеров России, Украины, Франции и Герма-
нии), прошедший в декабре 2019 года, каза-
лось бы, оставил некоторую надежду. Догово-
рились о режиме прекращения огня, о новом 
саммите через четыре месяца. Однако потом 
грянула пандемия. Режим прекращения огня 
действовал поначалу относительно сносно. 
Но затем, после прихода к власти в США новой 
администрации, Владимир Зеленский почув-
ствовал, видимо, поддержку нового президен-
та Джо Байдена в том, чтобы пересмотреть 

2  Можно ли было обойтись без военной 
спецоперации?

На сегодня мы не знаем достоверно целей, по-
ставленных перед командующими спецопе-
рацией. В момент признания независимости 
ЛНР-ДНР даже на уровне МИД РФ говорилось, 
что признание произошло «в пределах осу-
ществления властных полномочий». 
Однако уже через сутки официальная позиция 
Москвы была сформулирована иначе: в преде-
лах административных границ соответствую-
щих областей Украины на 2014 год. Тогда 
именно в этих границах был проведен рефе-
рендум, участники которого высказались как 
за независимость от Киева, так и за единение 
с Россией. В конституциях ЛНР-ДНР обозначе-
ны именно административные границы, тог-
да как на момент начала спецоперации само-
провозглашенные республики контролирова-
ли лишь примерно 30% от соответствующих 
территорий.
Теперь, очевидно, ставится задача выйти на ад-
министративные границы и добиться от Киева 
признания независимости ЛНР и ДНР в новых 
рубежах. Помимо этого, очевидно (хотя откры-

то такая цель не декларируется), ставится за-
дача сменить режим в Киеве. Именно это мо-
жет подразумеваться за терминами «демили-
таризация» и «денацификация», которые упо-
требил Владимир Путин, объявляя о начале 
спецоперации. И хотя там же он объявил, что 
Россия не ставит задачи оккупировать Украи-
ну, похоже, что без контроля за ключевыми 
территориями и объектами этой страны с це-
лью провести кардинальную перестройку всей 
ее системы власти не обойтись. 
Также предстоит наказать тех, кто повинен 
в преступлениях против жителей Донбасса. По-
ка трудно сказать, насколько осуществима та-
кая задача в ближайшем будущем. Все зависит 
от исхода боевых действий и успеха одной из 
сторон. 
Во всяком случае, описанные задачи, если та-
ковые действительно ставятся Москвой, слиш-
ком радикальны, чтобы их можно было решить 
за столом переговоров при нынешней расста-
новке сил. Чтобы достичь цели, надо одержать 
победу в «невойне».

Теоретически возможны отдельные вылазки 
или обстрелы со стороны Вооруженных сил 
Украины по объектам на территории России. 
Такие единичные случаи были в первые дни 
спецоперации. 
Однако затем силы украинской армии и на-
ционалистические формирования вынужден-
но сосредоточились в основном в обороне, 
не имея сил и ресурсов для действенных 
контратак. 
Хотя по-прежнему нельзя исключать отдель-
ных диверсионных и террористических выла-
зок на нашу территорию.

3  Что сегодня 
на Украине находится 
под ударом?

Приоритетные для Российской армии цели — 
это прежде всего военные и стратегические 
объекты Украины. Наши войска целенаправ-
ленно избегают боевых действий в населенных 
пунктах. Вопреки первоначальным ожидани-
ям военная спецоперация охватила не только 
Донбасс, но и большую часть Украины, кроме 
ее западных областей. Пока трудно сказать, по-
ставлена ли задача взять штурмом Киев или 
только блокировать украинскую столицу. 
И как будет развиваться в дальнейшем ситуа-
ция с Харьковом (на момент написания этого 
материала на окраинах города шли бои).

4  Возможен ли перенос 
войны на российскую 
территорию?

5  Что будет дальше с республиками ЛНР и ДНР, 
с Украиной и ее нынешней властью?

Минские соглашения в корне. Они, надо заме-
тить ради объективности, будучи заключенны-
ми после разгрома сил ВСУ под Дебальцевом, 
были действительно трудновыполнимыми чи-
сто политически для любого украинского ре-
жима. Занимавший в ту пору пост президента 
Украины Петр Порошенко не мог провести та-
кие предложения через Раду, поскольку не 
имел там большинства. А пришедший ему на 
смену Зеленский даже и пытаться не стал этого 
делать, хотя большинство в парламенте у него 
было. Он не стал жертвовать популярностью 
в угоду выполнения документов, официально 
подписанных президентом Украины и даже 
признанных ООН как основа для урегулирова-
ния. Далее пошла тактика бесконечного затя-
гивания переговоров по Минским соглашени-
ям на уровне контактной группы. Запад тем 
временем наращивал поставки вооружений 
Украине, а силы ВСУ усилили обстрел ЛНР-
ДНР. Участились разговоры на тему принятия 
Украины в НАТО. И в Кремле решили разру-
бить этот «гордиев узел».
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Резидент особой экономической зоны наладит 
выпуск лекарственных средств
Вчера руководитель Депар-
тамента инвестиционной 
и промышленной политики 
Александр Прохоров расска-
зал о запуске нового произ-
водства в технополисе 
«Москва».

Производство 20 жизненно 
необходимых и важнейших 
лекарственных препаратов 
планируется запустить в  осо-
бой экономической зоне 
(ОЭЗ) до конца года. 
— Резидент ОЭЗ получил ли-
цензию на производство ле-
карственных средств и сер-
тификат, подтверждающий 
соответствие высоким стан-
дартам качества производ-
ства, — отметил Александр 
Прохоров. — Компания пла-
нирует начать производство 
препаратов для лечения 

ВИЧ-инфекции, онкологиче-
ских заболеваний, почечной 
недостаточности, а также 
антикоагулянтов, хелаторов 
и инсулинов.
Первая партия превысит 
10 тысяч упаковок. После вы-
хода производства на полную 
мощность к 2024 году пред-
приятие будет готово выпу-
скать до двух миллионов упа-
ковок в год.
На площадке технополиса 
разместились цеха жидких 
и твердых лекарственных 
форм, а также высокотехноло-
гичный центр исследований 
и разработок. В нем сотрудни-
ки компании будут проводить 
испытания новых лекарств, 
которые смогут улучшить ка-
чество и продолжительность 
жизни пациентов. Всего 
в портфеле резидента более 

60 препаратов, относящихся 
к различным фармакологиче-
ским группам. 
Генеральный директор осо-
бой экономической зоны 
«Технополис «Москва» Генна-
дий Дегтев отметил, что та-
ким образом у большего ко-
личества москвичей будет 
доступ к современной тера-
пии, поскольку цена выпуска-
емых препаратов будет ниже 
зарубежных аналогов при 
полном сохранении их эф-
фективности. 
— Статус резидента дает ком-
пании возможность получить 
доступ к основным преферен-
циям, которые позволяют 
вкладывать освободившиеся 
средства в разработки, — ска-
зал он.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В своем личном блоге мэр 
Москвы опубликовал 
пост, в котором попросил 
жителей столицы не под-
даваться панике и инфор-
мационным провокациям.  
Несмотря ни на что, все 
столичные программы бу-
дут реализованы, а разви-
тие города продолжится.
— Москва много раз пере-
живала сложные времена. 
И всегда побеждала. 
Так будет и в этот раз, — 
заявил Сергей Собянин.

кстати

Программа модернизации 
МКАД, которая включает 
в себя реконструкцию уста-
ревших развязок типа «кле-
верный лист», стартовала 
в 2012 году. С тех пор уже об-
новили 18 дорожных объек-
тов. Сейчас в работе еще че-
тыре, включая Липецкую раз-
вязку — одну из самых слож-
ных и востребованных.
— По сути это главные южные 
ворота Москвы, дальше на юг 
страны идет федеральная 
трасса «Дон», — подчеркнул 
Сергей Собянин.
По его словам, старая развязка 
уже не справляется с потоком 
машин, поэтому на ее месте 
строят современное много-
уровневое сооружение с на-
правленными съездами 
и большой пропускной способ-
ностью. Кроме того, парал-
лельно пройдет реконструк-
ция МКАД между 26-м и 31-м 
километром. С внутренней 
и внешней стороны кольцевой 
автодороги сделают боковые 
проезды по две полосы движе-
ния в одном направлении.
Всего в рамках проекта рекон-
струкции Липецкой развязки 
построят 9,7 километра дорог, 
включая семь путепроводов 
и тоннель под трассой М-4 

«Дон». По нему можно будет 
выехать с внешней стороны 
МКАД на Липецкую улицу.
— Реконструкция развязки 
откроет свободный выезд на 
федеральную трассу, увели-
чит пропускную способность 
южного участка МКАД и Ли-
пецкой улицы, — рассказал 
Собянин. — Это чрезвычай-
но важно для жителей сто-
личных районов Бирюлево 
Восточное, Бирюлево Запад-
ное, Царицыно и Ленинского 
округа Московской области. 
В целом транспортная ситуа-
ция улучшится как минимум 
для полумиллиона человек.
Кроме того, развязка сделает 
удобнее поездки на назем-

ном общественном транс-
порте. Сейчас им пользуются 
4,9 тысячи пассажиров в час. 
С новой развязкой они будут 
экономить в пути до 41 про-
цента времени. Как уточнил 
мэр, это минус четыре мину-
ты для каждой поездки, или 
40 минут в неделю для каждо-
го пассажира.
— По плану реконструкция 
Липецкой развязки должна 
завершиться в 2024 году, но 
строители прикладывают все 
усилия, чтобы закончить ра-
боты до конца 2023 года, — 
сообщил Сергей Собянин.
По словам строителей, готов-
ность этого дорожного объек-
та составляет 21 процент.

Во время реконструкции раз-
вязки также приведут в поря-
док головной участок улицы 
Липецкой. Для автомобили-
стов оборудуют съезды на 
прилегающие к ней дороги, 
для общественного транспор-
та сделают удобную разворот-
ную площадку, а для пешехо-
дов возведут надземные пере-
ходы. Один из них пройдет 
через Липецкую улицу в райо-
не дома № 54, еще три — через 
МКАД в районе подмосков-
ных поселков Измайлово, Ду-
бровский и деревни Ближние 
Прудищи.
Также в ходе работ построят 
четыре очистных сооружения 
и переложат 63 километра ин-

женерных коммуникаций. 
Чтобы снизить уровень шума 
от транспорта, вдоль МКАД 
установят защитные экраны. 
Они появятся на участке про-
тяженностью один километр 
в районе деревни Ближние 
Прудищи, поселка Дубров-
ский и парка «Фруктовый». 
Кроме того, территорию, при-
легающую к развязке, благоу-
строят. Здесь разобьют пять 
гектаров газонов и высадят 
7800 деревьев и кустарников. 
Вдоль дороги будут расти бе-
резы, ивы, клены, каштаны, 
липы, тополя, барбарис, де-
рен, жимолость и розы.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Развязку ждут 
минимум полмиллиона человек
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин осмотрел 
реконструкцию 
транспортной 
развязки на пе-
ресечении 
МКАД с улицей 
Липецкой. Стро-
ители делают 
все возможное, 
чтобы сдать 
объект до конца 
2023 года.

день мэра

Вчера 12:05 Мэр Москвы Сергей Собянин и первый заместитель руководителя столичного Департамента строительства Петр Аксенов (справа) осмотрели реконструкцию 
развязки на пересечении МКАД с улицей Липецкой. Готовность объекта составляет 21 процент

Станции обеспечат 
электроэнергией
Вчера заместитель мэра сто-
лицы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр 
Бирюков (на фото) расска-
зал об энергоснабжении но-
вых станций Московских 
центральных диаметров. 

В списке на текущий год — 
пять новых станций Москов-
ских центральных диаметров. 
Энергоснабжением обеспе-
чат следующие остановочные 
пункты: «Поклонная», «Куту-
зовская», «Ермакова Роща», 
«Тимирязевская» 
и «Окружная».
— На постоянной 
основе ведется 
масштабная рабо-
та по подключе-
нию к электросе-
тям новых значи-
мых для столицы 
объектов, обеспе-
чивается надежное и беспере-
бойное электроснабжение 
жителей и городской инфра-
структуры, — заявил Петр Би-
рюков. 
Заместитель мэра столицы 
подчеркнул, что совокупная 
присоединенная мощность 
составит 3,2 мегаватта. 
— Все работы по подключе-
нию новых объектов прово-
дятся с применением совре-
менной спецтехники, в том 
числе бестраншейным мето-
дом, особенно в местах исто-
рической застройки, — рас-
сказал Петр Бирюков. 
По его словам, значимые объ-
екты обеспечиваются элек-
троэнергией по второй кате-
гории надежности, то есть 
в случае возникновения тех-
нологического нарушения на 
одной линии напряжение ав-
томатически будет подано по 
резервной.
Глава Комплекса городского 
хозяйства напомнил, что 
в прошлом году электроснаб-
жение получили 82 объекта 
транспортной инфраструкту-
ры, включая электродепо «Со-
кол», транспортно-пересадоч-
ный узел «Черкизово», десять 
станций Большой кольцевой 
линии метрополитена.
Московские центральные 
диаметры удобны для пасса-
жиров столицы и област-
ных городов. В пресс-службе 

городского Департамента 
транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-
структуры подсчитали, что 
с декабря 2021 года по фев-
раль 2022-го МЦД воспользо-
вались более 39 миллионов 
пассажиров.
— Это на 8 процентов боль-
ше, чем прошлой зимой, — 
сообщили в ведомстве. — Не-
смотря на то что эта зима ста-
ла самой снежной за послед-
ние годы, поездки на 
городском транспорте были 
все такими же стабильными 

и комфортными. 
И в дни самых 
сильных снегопа-
дов пассажиры вы-
бирали именно 
о б щ е с т в е н н ы й 
рельсовый транс-
порт.
Самыми востре-
бованными стан-

циями диаметров зимой ста-
ли «Одинцово» и «Царицы-
но», через которые прошло 
по два миллиона пассажи-
ров. В тройке лидеров и «Сла-
вянский бульвар», которым 
воспользовались 1,8 миллио-
на человек.
В столичном Стройкомплексе 
отметили, что в 2023–2024 го-
дах планируется запустить 
еще два маршрута, которые 
свяжут столицу и область.
Существующие линии между 
столицей и Подмосковьем ра-
ботают в режиме наземного 
метро. Поезда по Московским 
центральным диаметрам кур-
сируют с интервалом 5–6 ми-
нут в час пик.
График работы диаметров вы-
строен как в метро — с 5:30 до 
часа ночи. Тарифы зависят от 
зоны, в которой вы едете. На 
МЦД их три: Центральная, 
Пригород и Дальняя. Опла-
тить проезд можно картой 
«Тройка».
По маршрутам запущены со-
временные поезда «Иволга» 
российского производства. 
По техническим параметрам, 
уровню комфорта и экономи-
ческой эффективности они 
соответствуют лучшим зару-
бежным аналогам, а по неко-
торым характеристикам пре-
восходят их.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Заброшенному участку дали 
новую спортивную жизнь

Глава управы Южного 
Медведкова Олег Големба 
во время объезда террито-
рии рассказал «ВМ», 
как идет развитие спортив-
ной инфраструктуры 
и что еще предстоит сделать 
на благо родного района. 

По его словам, в  рамках про-
граммы «Мой район» в 2021 го-
ду в Южном Медведкове был 
выполнен достаточно впечат-
ляющий объем работ. 
— Полностью благоустроена 
территория межшкольного 
стадиона в Ясном проезде. 
Раньше здесь была просто не-
приглядная площадка, — рас-
сказывает глава управы. — 
И наш хороший замысел дать 
этому участку новую жизнь, 
считаю, выполнен на сто про-
центов. 

Сейчас на площади в шесть 
гектаров есть полноразмер-
ное футбольное поле с искус-
ственным покрытием и те-
плыми раздевалками, каток, 
баскетбольная и волейболь-
ная площадки, беговые до-
рожки, уличные тренажеры 
и даже полоса препятствий 
для сдачи норм ГТО.
К слову, этой новой спортив-
ной инфраструктурой могут 
пользоваться как школьники, 
так и жители района. 
— Заниматься спортом нужно 
всем, — уверен Олег Големба, 
за плечами которого славное 
футбольное прошлое. — 
И в нашем районе для этого 
созданы все условия. 
А в этом году планируется бла-
гоустройство целого кварта-
ла, состоящего из 20 дворовых 
территорий. 
— С каждым годом районы 
Северо-Восточного округа 
становятся все более ком-

фортными. Меня это очень 
радует — ведь я здесь вырос. 
И скоро вновь откроется ки-
нотеатр «Полярный». Сколько 
фильмов здесь было пересмо-
трено во время школьных ка-
никул — не сосчитать, — улы-
бается глава управы.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

соло района

Экспорт столичной продукции на вьетнамский 
рынок показывает положительную динамику
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов рас-
сказал о сотрудничестве 
с Вьетнамом.

Товарооборот Москвы с Вьет-
намом в прошлом году году 
увеличился более чем на треть 
и составил 3,9 миллиарда дол-
ларов. 
— На экспорт во Вьетнам при-
ходится около 548 миллионов 
долларов, а на импорт — по-
рядка 3,32 миллиарда долла-
ров, — привел данные Влади-
мир Ефимов. 
Если смотреть на структуру 
экспорта столичной продук-
ции во Вьетнам, то 93,3 про-
цента приходится на промыш-
ленные товары. Большую 

часть при этом занимает ме-
ханическое оборудование. 
— Мы наблюдаем позитив-
ную динамику в увеличении 
товарооборота между Вьетна-
мом и Россией, — подчеркнул 
президент Ассоциации вьет-
намских бизнесменов в Рос-
сии Ле Чыонг Шон. — При 
этом вьетнамская продукция 
смогла занять прочные пози-
ции на российском рынке. 
Этому способствует как высо-
кое качество, так и оптималь-
ные цены на наши продукты. 
Конечно, в последние дни биз-
нес испытывает определен-
ные трудности, связанные 
с международным переводом 
денежных средств. Однако мы 
надеемся, что этот техниче-
ский момент будет урегулиро-
ван в ближайшее время и все 
вернется на свои места. 

По его словам, соглашение 
о свободной торговле между 
Вьетнамом и Евразийским 
экономическим союзом явля-
ется прочной основой для раз-
вития стран. Сам документ 
затрагивает более 90 процен-
тов всех товаров, торговля ко-
торыми ведется между ЕАЭС 
и Вьетнамом. 
— Наша страна, в свою оче-
редь, занимается открытием 
рекреационных и курортных 
зон в том числе для россий-
ских туристов. Мы предпола-
гаем, что уже в марте этого го-
да сможем восстановить нашу 
успешную кооперацию в сфе-
ре туризма и вернуть ее на до-
пандемийный уровень, — от-
метил президент Ассоциации 
вьетнамских бизнесменов. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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Продолжаем 
развиваться

Сегодня Зеленоград — это не просто 
один из многочисленных городов на 
карте нашей большой страны, а на-
стоящий научно-инновационный 
кластер. Все эти годы мы активно 
поддерживаем статус наукограда, 
так как огромное количество наших 
талантливых ученых ежедневно ве-
дет разработку и производство ми-
кроэлектроники. 

Сейчас в нашем округе активно реализуется масштаб-
ный проект по созданию особой экономической зоны 
«Технополис «Москва» на площадке «Алабушево». Там 
есть все условия для развития промышленного потенци-
ала, а количество рабочих мест за последний год увели-
чилось на 70 процентов. Это не мо-
жет не радовать. 
Также территория «Алабушево» по-
стоянно расширяется: в конце про-
шлого года здесь появилось несколько 
новых лабораторно-производствен-
ных корпусов, а компании-резиденты 
технополиса продолжают строитель-
ство своих объектов.
Вообще, 2021 год выдался для Зелено-
града одним из самых продуктивных на 
достижения. По нашим подсчетам, объ-
ем отгруженных товаров и выполнен-
ных работ на городских предприятиях 
составил 144 процента. Более того, мы 
не забываем и о комфорте наших граж-
дан и активно продолжаем строительство объектов спор-
тивной, транспортной и социальной инфраструктуры. На-
пример, завершили долгожданный пешеходный мост через 
Савелкинский проезд — его очень ждали наши местные 
жители. В скором времени в Зеленограде появятся еще два 
новых и очень важных спортивных объекта — футбольное 
поле с подогревом в 9-м микрорайоне и физкультурно-оздо-
ровительный комплекс с бассейном на площади Колумба. 
Помимо этого жителей города в нынешнем году ждет но-
вая современная поликлиника, а также большое количе-
ство благоустроенных территорий в нескольких жилых 
кварталах. Там они смогут комфортно отдохнуть недале-
ко от дома. Мы продолжаем заботиться о наших жителях, 
создаем им удобную для жизни среду. Благодаря такому 
активному развитию мы сегодня достойно живем в на-
шем любимом округе и имеем ясные перспективы своего 
будущего.

3 марта 1968 года было принято решение о строи-
тельстве города-спутника столицы — Зеленогра-
да. Сегодня это округ Москвы. О том, как он разви-
вается, нам рассказал префект Анатолий Смирнов. 

АНАТОЛИЙ 
СМИРНОВ
ПРЕФЕКТ ЗЕЛАО
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Й
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Вчера 14:30 Глава управы Южного Медведкова Олег Големба на недавно открывшейся 
в районе спортивной площадке

Район Южное Медведко-
во входит в состав Северо-
Восточного округа с насе-
лением свыше 85 тысяч 
человек. Здесь располага-
ется несколько зон отды-
ха: парки «Чермянка» 
и «Яуза», сквер у дома 
№ 23 по проезду Дежнева 
и прогулочное простран-
ство у Ясного пруда.

справка
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важная тема

Жилая многоэтажка на улице 
Бауманской, 47, — первый дом 
в Басманном районе, постро-
енный по программе ренова-
ции. Здание готово к заселе-
нию, а на его первом этаже 
прописку получил Информа-
ционный центр по переселе-

нию жителей в рамках город-
ской программы по сносу вет-
хого жилья. Сегодня 95 мо-
сковских семей готовятся 
к переезду в новые квартиры. 
Раньше они обитали в трех 
старых пятиэтажках на Госпи-
тальном Валу. В центре им по-
могают подготовить и сдать 
необходимый пакет бумаг 
и решить целый ряд организа-
ционных вопросов. 
Среди счастливых владельцев 
новой жилплощади — семья 
Швориных, которые пришли 
в центр оформить документы. 
— Признаюсь, что дня осмотра 
квартиры мы ждали с нетерпе-
нием и большим волнением. 
Нам все понравилось, — рас-
сказывает Мария Шворина. — 
Наша семья переезжает в двух-
комнатную квартиру, жилая 
площадь которой больше 
прежней на пятнадцать ме-
тров. И ремонт в новом жилье 
не нужен. 
Информационный центр еже-
дневно готов принять боль-
шое количество посетителей. 

При этом особое внимание 
уделено комфорту людей. 
На стенде у входа размещена 
вся исчерпывающая инфор-
мация: список необходимых 
документов для осмотра квар-
тиры, справки по приемке 
квартиры и многое другое. За-
полнить или проверить под-
готовленные документы мож-
но в специально отведенной 
зоне со столами и стульями. 
Дети, пришедшие в центр с ро-
дителями, смогут интересно 
провести время в игровой зо-
не. Комфортный уголок для 
отдыха организован и для 
взрослых посетителей. 
— Я проконсультировался, за-
дал все свои вопросы, — рас-
сказал москвич Александр Бу-
кашкин, расположившийся на 
удобном диванчике. — Меня 
интересовала возможность 
перевозки домашних вещей 
и мебели. Оформил заявление 
на эту услугу. 
Как отмечают специалисты 
Департамента городского 
имущества Москвы, работа 

центра построена по принци-
пу «одного окна», что дает воз-
можность получить необходи-
мые услуги очень быстро. 
— Первоочередная задача — 
это проверка документов, — 
поясняет главный специалист 
управления переселения 
в Центральном администра-
тивном округе и Зеленограде 
Надежда Алборова. — Также  
наш центр также оказывает ус-
луги по заключению догово-
ров докупки жилой площади 
и мены, оформляет заявления 
по перевозке вещей. 
Кстати, по информации Де-
партамента градостроитель-
ной политики, время, затрачи-
ваемое на переселение в но-
вые квартиры по реновации, 
сократилось в два раза с мо-
мента запуска программы — 
с 10–11 месяцев до четырех-пя-
ти. Также сейчас участники 
программы узнают о старте 
переселения при помощи 
электронных уведомлений.  
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Переезд пройдет 
без хлопот и проблем

2 марта 15:40 Москвичи Владислав и Мария Шворины пришли в Информационный центр по переселению по программе реновации Басманного района для того, чтобы 
оформить необходимые документы на новую квартиру

реновация 

В Басманном 
районе открыл-
ся Информаци-
онный центр 
по переселению 
по программе 
реновации. 
С его первыми 
посетителями 
вчера пообща-
лась «ВМ». 

В Москве продолжается наращивание объемов плановой медицинской помощи. 
Так, вчера к своей обычной плановой работе возвратились еще около 1400 коек 
в четырех московских стационарах, сообщили в столичном Оперативном штабе 
по контролю и мониторингу за ситуацией с коронавирусом.

Цифровые сервисы облегчили 
работу застройщикам

Школьники завоевали 
рекордное количество наград

Вчера руководитель столич-
ного Департамента градо-
строительной политики 
Сергей Левкин рассказал 
о предоставлении электрон-
ных услуг застройщикам. 

Внедрение электронных сер-
висов ведется по поручению 
мэра Сергея Собянина и все 
активнее входит в повседнев-
ную жизнь горожан и компа-
ний. Около 97 процентов зая-
вок на предоставление услуг 
в сфере строительства подает-
ся через портал мэра Москвы. 
— На mos.ru доступно 29 госу-
дарственных услуг и сервисов 
в сфере строительства, — от-
метил Сергей Левкин. — По-
мимо этого, на портале сегод-
ня также доступны услуги се-
ми ресурсоснабжающих орга-
низаций — всего 26 услуг.

По его словам, в электронном 
виде можно получить техниче-
ские условия, заключить дого-
воры о подключении и офор-
мить акты о технологическом 
присоединении, а также за-
ключить дополнительные со-
глашения к договору о под-
ключении.
Глава департамента заявил, 
что в этом году на mos.ru пла-
нируется запустить услугу по 
выдаче актов о выполнении 
технических условий. Таким 
образом, полный цикл услуг 
по подключению будет пред-
ставлен на портале. По сло-
вам Сергея Левкина, с момен-
та запуска сервиса в декабре 
2018 года застройщиками по-
дано более 28 тысяч заявок на 
подключение к сетям.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Ученики из Москвы в про-
шлом году на Всероссийской 
олимпиаде школьников за-
воевали рекордные 1346 ди-
пломов — почти половину 
всех наград. Об этом вчера 
сообщил научный руководи-
тель Центра педагогическо-
го мастерства Иван Ященко.

Победителей и призеров Все-
российской олимпиады подго-
товила каждая вторая школа 
столицы. Больше всего дипло-
мов московские ученики заво-
евали в соревнованиях по эко-
номике, математике, физике, 
русскому языку и информати-
ке. По мнению эксперта, до-
биться высоких результатов 
ребятам помогают не только 
уроки в школах, но и участие 
в городских проектах, а также 
в семинарах и учебно-трени-

ровочных сборах, организо-
ванных Центром педагогиче-
ского мастерства.
— Особенно гордимся успеха-
ми ребят в математике 
и смежных областях, — сказал 
Иван Ященко. — Прокачать 
свои знания ребята могут, 
участвуя в таком проекте, как 
«Математическая вертикаль». 
Кроме того, математика нуж-
на во всех естественно-науч-
ных предметах, поэтому в на-
ших медицинских, инженер-
ных, IТ-классах ребята полу-
чают хорошую подготовку.
Региональные этапы Всерос-
сийской олимпиады этого го-
да уже завершены. Буквально 
через три недели сборная сто-
лицы поедет на заключитель-
ные состязания.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Образовательные программы 
посвящены истории города

В Центре Гиляровского — 
филиале Музея Москвы — 
вчера состоялась премьер-
ная встреча, посвященная 
истории присоединения го-
родов-спутников к столице. 
На эти встречи также при-
глашаются представители 
районных соседских сооб-
ществ. 

В музее теперь проводятся 
междисциплинарные образо-
вательные программы с учас-
тием нескольких лекторов. 
Так, городами, которые вош-
ли в состав Москвы, организа-
торы мероприятий заинтере-
совались, работая над выстав-
кой, посвященной юбилею 
Института Генплана. 
— Работая с архивом, мы наш-
ли много информации о за-
стройке этих территорий, по-
сле того как они стали частью 
города, — рассказала экскур-

совод Музея Москвы Мария 
Никитина. — Для нас важно 
проанализировать эти мате-
риалы и показать их широкой 
аудитории. 
Специалисты решили изу-
чить, как изменилась жизнь 
людей после смены статуса 
территорий, отличается ли са-
мосознание, идентичность 
жителей присоединенных го-
родов. 
Например, одна из лекций бы-
ла о Бабушкине, на террито-
рии которого в прошлом веке 
появились четыре москов-
ских района. Пространство 
дачного поселка приобрело 
черты города. Появились жи-
лые дома метростроевцев, до-
ма культуры. При этом сохра-
нились особенности взаимо-
действия, присущие неболь-
шим поселениям. 
— К примеру, в одном из рай-
онов  бывшего Бабушкина, 

Свиблове, есть мощное сосед-
ское сообщество, — пояснила 
Никитина. — Оно небольшое, 
но активное. Его участники 
приглашают друг друга в го-
сти, занимаются спортом, 
вместе ходят в кино. 
НИКИТА БЕССАРАБОВ
n.bessarabov@vm.ru

Вчера 13:53 Сотрудница Музея Москвы Мария Никитина в Центре Гиляровского на фоне 
художественной экспозиции, посвященной столице

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00 2 марта 
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ЗАФИКСИРОВАНО

16 592 824

2 701 834
2 492 797

СЛУЧАЯ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
ЗАФИКСИРОВАНО

ЧЕЛОВЕК 
ВЫЗДОРОВЕЛИ

ЧЕЛОВЕК 
ВЫЗДОРОВЕЛИ

ЧЕЛОВЕК 
УМЕР

В МОСКВЕ

В РОССИИ

ЧЕЛОВЕК
УМЕРЛИ

41 441

13 931 995 353 230

Коллективный 
иммунитет 
надо повысить
Заведующий лабораторией 
вакцинопрофилактики НИИ 
вакцин и сывороток имени 
Мечникова Михаил Кости-
нов оценил уровень коллек-
тивного иммунитета в Рос-
сии. По его данным, этот по-
казатель может быть 
на 10 процентов выше офи-
циальной статистики.

По его словам, многие росси-
яне переболели COVID-19 
бессимптомно или лечились 
дома, не обращаясь к врачу. 
Михаил Костинов отметил, 
что в его практике примерно 
каждый восьмой пациент 
перенес коронавирус имен-
но так.
— До 2020 года считалось, 
что для предупреждения пан-
демических процессов нуж-
но, чтобы у 75 процентов на-
селения страны был иммуни-
тет к вирусу, — говорит Ми-
хаил Костинов. — Однако по 
коронавирусу мы видим, что 
этого мало. У COVID-19 свои 
особенности, для защиты от 
него нужно, чтобы иммуни-
тет имели 90–95 процентов 
населения.
По мнению врача-иммуноло-
га Татьяны Кахидзе, коллек-
тивный иммунитет нужно 
поддерживать на высоком 
уровне, пока не закончится 
пандемия COVID-19.
— Советую всем вовремя 
сделать повторную прививку 
от коронавируса, — говорит 
Кахидзе. — Вакцинирован-
ные люди всегда проще пере-
носят болезнь.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Реабилитация 
после болезни 
Вчера главный внештатный 
специалист Минздрава Рос-
сии по медицинской профи-
лактике Любовь Дроздова 
(на фото) рассказала о не-
обходимости диспансериза-
ции для пациентов, пере-
несших коронавирусную ин-
фекцию.

Эксперт заявила, 
что углубленная 
диспансеризация 
необходима в том 
числе тем пациен-
там, которые пе-
ренесли корона-
вирус в легкой 
форме и не обра-
щались за медицинской по-
мощью. 
— Особенно это важно для 
тех, кто уже страдает сердеч-
но-сосудистыми заболевани-
ями, у них как раз самые 
большие риски развития 
тромбоза, — подчеркнула 
Любовь Дроздова.
По ее словам, в стимулирова-
нии прохождения людьми 
диспансеризации имеет зна-
чение роль врача. Он, в свою 
очередь, должен объяснить 
пациентам важность обсле-
дования.
— Здесь врачам нужно про-
являть даже некоторые 
аспекты психологической 
работы. Это не очень про-
сто, — добавила она.
По словам Любови Дроздо-
вой, после перенесенного 
коронавируса также важно 
проходить реабилитацион-
ные мероприятия. Их можно 
проводить и дома. Напри-
мер, обязательно стоит де-

лать дыхательную гимнасти-
ку и рассмотреть вопрос 
о вакцинации.
— Это поможет уменьшить 
риски развития повторного 
заболевания и его тяжелого 
течения, — подчеркнула она.
В свою очередь, терапевт-
пульмонолог Олег Абакумов 

отмечает, что че-
ловек должен 
уделить своему 
здоровью повы-
шенное внима-
ние, заняться по-
следующей реа-
билитацией, если 
перенес корона-
вирус. 

— Коварный вирус, словно 
по мишеням, бьет по самым 
слабым местам организма. 
В первую очередь — по сосу-
дам, — сказал медик.
По его словам, даже после 
выздоровления стоит сле-
дить за артериальным дав-
лением, пульсом и сатураци-
ей. Тонометр и пульсокси-
метр должны быть у каждого 
в доме, особенно если в нем 
проживают пожилые люди.
Проверить свои главные по-
казатели можно, сдав анали-
зы крови, обратив внимание 
на гемоглобин, о снижении 
которого может свидетель-
ствовать упадок сил. А вот 
повышение уровня тромбо-
цитов может говорить 
о склонности к тромбозам. 
Также важно проверить лей-
коциты, лимфоциты, нейтро-
филы и СОЭ для исключения 
активной инфекции. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Рестораторы ожидают 
возвращения клиентуры
Роспотребнадзор решил об-
новить рекомендации 
по профилактике коронави-
руса и отменить требования 
о соблюдении социальной 
дистанции и ограничения 
по заполняемости кафе 
и ресторанов.

В ведомстве сообщили, что 
такое решение связано со 
снижением числа заражений 
коронавирусом в большин-
стве регионов России, в том 
числе и в Москве. 
С учетом новых рекоменда-
ций обязательными мерами 
профилактики COVID-19 
остаются только ношение 
масок в общественных ме-
стах и регулярная дезинфек-
ция помещений. 
— Обновленные рекоменда-
ции начнут действовать толь-
ко тогда, когда власти регио-
нов внесут изменения в доку-
менты, принятые на местном 
уровне. Будем надеяться, что 
это произойдет достаточно 
быстро и ресторанный бизнес 
постепенно станет таким, ка-
ким он был в допандемийный 
период, — сказал президент 
Федерации отельеров и ре-
стораторов России Игорь Бу-
харов.
Основатель сети ресторанов 
«Мясо&Рыба» Сергей Миро-
нов считает, что снятие ряда 
коронавирусных ограниче-
ний заметно отразится на ре-
сторанном бизнесе.
— Сегодня мы испытываем 
некоторые сложности с це-
новой политикой, логисти-
кой на продукты, а также по-
сещаемостью общественных 
мест. Поэтому любые посла-
бления со стороны Роспо-
требнадзора благоприятно 
скажутся на ресторанном 
бизнесе, — говорит Сергей 
Миронов.

По словам территориальной 
управляющей ресторанами 
«Де Марко», 4TUNA и Bella 
Pasta Оксаны Клименко, от-
мена ряда ограничений улуч-
шит положение общепита, 
поскольку еще больше мо-
сквичей вернутся с удаленки 
в офисы и снова будут прихо-
дить в кафе и рестораны 
в обеденный перерыв.
— Около 40 процентов на-
ших гостей — это работники 
ближайших офисов, которые 
любят заходить к нам на за-
втрак, обед и ужин. После 
снятия ограничений, введен-
ных из-за распространения 
COVID-19, поток гостей уве-
личится, — отметила Оксана 
Клименко.
С мнением коллег согласен 
и совладелец бара Shortlist 
bar Никита Гусев. По его дан-

ным, ограничения в Москве, 
конечно, помогают в какой-
то мере остановить распро-
странение вируса, но сильно 
бьют по ресторанному биз-
несу.
— За январь 2022 года в Цен-
тральном административ-
ном округе Москвы оштра-
фовали более 30 заведений, 
потому что их посетители не 
носили маски и не соблюда-
ли социальную дистанцию. 
Поэтому, когда часть огра-
ничений отменят, станет 
меньше штрафов, следова-
тельно, общепит вздохнет 
спокойнее и будет налажи-
вать свою работу, стремясь 
к допандемийным показате-
лям выручки, — рассказал 
Никита Гусев.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Вчера 13:39 Официантка столичного ресторана Полина 
Чабан накрывает на стол

Бабушкин — бывший 
подмосковный город 
в Мытищинском районе, 
в августе 1960 года во-
шедший в состав Москвы.
Получил название в честь 
полярного летчика Ба-
бушкина, родившегося 
и выросшего в тех местах. 
До 1939 года город назы-
вался Лосиноостровск.
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По информации Депар-
тамента строительства 
Москвы, сейчас по про-
грамме реновации по-
строено уже 185 жилых 
домов площадью 
2,4 миллиона ква-
дратных метров. Ведет-
ся строительство и про-
ектирование 381 дома 
площадью 6,8милли-
она «квадратов». 
На данный момент за-
кончено или идет пере-
селение жителей 
438 домов в 158 ново-
строек. С начала реали-
зации программы нача-
то переселение 
72,7 тысячи москви-
чей. В новые квартиры 
уже переехали 
47,6 тысячи человек. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ
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По разным подсчетам, услов-
ная протяженность вело-
маршрутов в Москве сегодня 
включает около 900 киломе-
тров. Речь, конечно, идет о са-
мых популярных прогулоч-
ных маршрутах, например, по 
набережным Москвы-реки 
можно проехать от парка 
«Красная Пресня» до парка 
«Зарядье». 
В ближайшие годы к популяр-
ным маршрутам прибавится 
еще один, кольцевой, гло-
бальный веломаршрут, полу-
чивший название «Зеленое 
кольцо». 
— Один из больших проектов, 
который мы точно реализуем, 
на это требуется время, но ре-
зультат будет точно позитив-
ным и положительным, — это 
наш проект «Зеленое кольцо», 
который свяжет велодорож-
ками все крупнейшие зеле-
ные парки Москвы, — сказал 
заммэра Москвы, глава сто-
личного Департамента транс-
порта и развития дорожно-
транспортной инфраструкту-
ры Максим Ликсутов. 
Чтобы закольцевать такой 
протяженный маршрут, обе-
спечить его всей необходи-
мой инфраструктурой, потре-
буется еще 3–3,5 года. 
— По объему и по возможно-
сти поездок на велосипедах 
это будет один из крупнейших 
в Европе проектов, крайне 
комфортный и востребован-
ный, — заключил глава мо-
сковского Дептранса. 
Первый участок «Зеленого 
кольца» начали создавать 

этим летом. Он пролегает от 
станции МЦД «Щукинская» до 
станции МЦК «Коптево». Так, 
к примеру, в 3-м Михайлов-
ском переулке появилась ве-
лополоса, в Полесском проез-
де — велосипедная зона, в ко-
торой у велосипедистов абсо-
лютный приоритет. Им 
можно двигаться по всей ши-
рине проезжей части со ско-
ростью не выше 20 киломе-
тров в час.
Некоторые участки «Зеленого 
кольца» будут совпадать с по-
пулярными у велосипедис-
тов маршрутами. Например, 
кольцо будет проходить вдоль 
берега Москвы-реки и Боль-
шого Строгинского затона 
в районе Строгино, где уже не-
сколько лет существуют вело-
дорожка, пункты велопрока-
та, велопарковки и другие 
элементы инфраструктуры. 

— Сегодня москвичи активно 
пользуются велосипедами, но 
большинство велодорожек 
располагается вдоль набереж-
ных. «Зеленое кольцо» разно-
образит маршруты и будет 
хорошей мотивацией к вело-
прогулкам, — отмечает экс-
перт в дорожном движении 
и урбанистике Александр 
Шумский. 
Кольцо — это не просто ги-
гантский прогулочный марш-
рут вокруг Москвы, это воз-
можность выстраивать новые 
комплексные маршруты для 
передвижения по городу. «Зе-
леное кольцо» будет прохо-
дить через станции метро 
«Щукинская», «Войковская», 
«Сокольники», «Электроза-
водская», «Люблино», «Ма-
рьино», «Беляево» и другие.
Новые велополосы появляют-
ся на улицах не только в рам-

ках проекта «Зеленое коль-
цо». Так, полосы для велосипе-
дистов нанесли на улицах 
Пречистенке, Стрелецкой, на 
Суворовской площади и в 1-м 
Войковском проезде. Общая 
протяженность велополос на 
этих улицах составляет три 
километра. 
Напомним также, что в Мо-
скве есть и временные вело-
полосы, как, например, на 
Лесной улице. В этом году та-
кие полосы появились не 
только в центре, но и в райо-
нах Академический, Марьи-
но, Строгино и других. 
Временные полосы для вело-
сипедистов обозначаются 
оранжевой разметкой. Поми-
мо Лесной их можно увидеть 
на улице Лебедева, в Китайго-
родском проезде, в Газетном 
и Вознесенском переулках 
и других местах.

Временные велополосы нано-
сят условно на период тепла. 
В ноябре, когда львиная доля 
столичных велосипедистов 
отправят свой двухколесный 
транспорт на зимнее хране-
ние и кататься по столичным 
улицам будут лишь немногие 
энтузиасты, временные вело-
полосы уберут. Идею нанесе-
ния временных велополос го-
род позаимствовал у Берлина, 
где похожим образом в летнее 
время огораживают про-
странство для велосипеди-
стов. В Москве этот элемент 
инфраструктуры впервые по-
явился в прошлом году. Деп-
транс изучил обратную связь 
от москвичей, которая оказа-
лась положительной — горо-
жане оценили идею. Логично 
предположить, что протяжен-
ность временных велополос 
будет увеличиваться. 

Велосезон прошлого го-
да стал самым длинным. 
Велопрокат в Москве от-
крылся в начале апреля 
и продолжался до начала 
декабря. Наиболее актив-
ными пользователи были 
в мае и июле — в эти ме-
сяцы москвичи «наезди-
ли» на прокатных велоси-
педах по 2,7 миллиона ки-
лометров. Максимальное 
расстояние, которое про-
ехал пользователь сто-
личного велопроката 
в 2021 году, составляет 
266,5 километра, что при-
мерно равняется расстоя-
нию от Москвы до Ярос-
лавля. 
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Транспорт можно 
комбинировать 

Есть разные мнения по поводу разви-
тия велосипедного движения в России 
и Москве. 
Если выделять основные направле-
ния, то их три: оптимистическое, реа-
листическое и скептическое. Оптими-
сты утверждают, что велосипед спосо-
бен стать альтернативой личному ав-
томобилю и панацеей от пробок 
и плохой экологии. Скептики, в свою 

очередь, говорят, что с нашим климатом этому не бывать 
никогда. Реалисты обозначают ближайшую достижимую 
цель — сделать так, чтобы в 2030 году велопоездки соста-
вили не менее десяти процентов от общего объема 
пассажи ропотока. 
Мне нравится концепция мультимодальности и опцио-
нальности транспорта, на которую в последние годы де-
лает ставку город. Это сценарий, при котором москвичи 
имеют возможность «собрать» опти-
мальный для себя маршрут из разных 
средств передвижения в зависимости 
от целей поездки, времени суток или 
года. 
Для обеспечения мультимодальности 
необходимо развивать удобную и без-
опасную инфраструктуру, где нашлось 
бы место всем: и автомобилистам, 
и велосипедистам, и пешеходам, и лю-
дям на самокатах. 
Отдельно подчеркну значимость про-
ката, который, несомненно, является 
катализатором развития велосипед-
ного движения. В этом сезоне на карте 
московского «Велобайка» открылись 
еще 67 новых станций, где можно 
взять в аренду велосипед. Во многих 
отдаленных районах города появится еще и электропро-
кат, который раньше был привилегией исключительно 
центра. Добавится и тысяча новых велосипедов, полови-
на из которых — электрические. Это очень хорошие по-
казатели развития. 
Велосипедная культура в Москве пока еще только зарож-
дается. Велопрокат доступен в 89 районах города. В горо-
де создано около 100 километров выделенных велополос, 
есть велодорожки в парках. Это, конечно, очень хорошо, 
но пока все еще недостаточно. 
Есть несколько моментов, над которыми необходимо по-
работать. Велодорожки пока есть не на всех улицах горо-
да, повсеместно их оборудовать попросту невозможно. 
В таком случае, если выделенной полосы нет, велосипе-
дист может двигаться по краю правой полосы или по тро-
туару, если он не мешает пешеходам. Скажу честно — жа-
лобы на велосипедистов от пешеходов поступают, мы 
в столичном парламенте такие получаем довольно регу-
лярно, однако я убежден, что со временем все мы научим-
ся ездить грамотно и безопасно. И я говорю не только 
о велосипедистах.
К слову, велосипед — это не единственный компромисс 
между общественным транспортом и хождением пеш-
ком. Сейчас москвичи активно пользуются моноколеса-
ми, электросамокатами, гироскутерами и так далее. Все 
это многообразие объединено одним термином — «сред-
ства индивидуальной мобильности». В городе доступно 
уже около десяти тысяч прокатных электросамокатов, 
действует около 1300 пунктов проката. 
Однако следует помнить, что теперь при аренде электро-
самоката в парке «Сокольники», на ВДНХ, в Парке Горько-
го и в центральной части города скорость будет автомати-
чески снижаться до 15 километров в час. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

КИРИЛЛ 
ЩИТОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
КОМИССИИ 
МОСГОРДУМЫ 
ПО БЕЗОПАС
НОСТИ, СПОРТУ 
И МОЛОДЕЖНОЙ 
ПОЛИТИКЕ 

мнение

Зеленый маршрут 
За минувший год жители и гости столицы 5 миллионов раз воспользовались услугами велопроката, в общей сложности проехав по городу 14 миллионов километров. 

Этот вид транспорта становится настолько популярным, что столичные власти в этом году решили установить дополнительно еще сто станций проката 
электровелосипедов. «ВМ» рассказывает, какие шаги город предпринимает для того, чтобы превратить велосипед в полноценный транспорт. 

Инфраструктура развивается 
по кольцевому принципу 

5 апреля 2021 года. Москвичка Надежда Егорова рада, что на Лужнецкой набережной появилась специальная велополоса. Она часто берет в аренду городской велосипед 

тренд

Самые крупные 
парки Москвы 
планируют объ-
единить кольце-
вым веломарш-
рутом. «ВМ» рас-
сказывает о том, 
каким он будет 
и что уже сдела-
но в рамках про-
екта «Зеленое 
кольцо». 

В прошлом году москви-
чи совершили 5 милли-
онов поездок на вело-
сипедах городского ве-
лопроката и проехали 
в общей сложности 
14 миллионов киломе-
тров — расстояние, рав-
ное 350 экваторам. 
Среднее время поездки 
на прокатном велосипе-
де в Москве составляет 
27 минут. 
Велопарк городского 
проката насчитывает 
737 электровелосипе-
дов. В 2022 году парк 
пополнится еще 1 ты-
сячей электровелоси-
педов. Самая продол-
жительная поездка 
на арендованном вело-
сипеде в прошлом вело-
сезоне составила 8 ча-
сов, а среднее расстоя-
ние, которое проезжали 
пользователи велопро-
ката, — 3 километра. 
Самый активный поль-
зователь за весь сезон 
совершил около 
2,1 тысячи поездок,
а приложение «Вело-
байк» в прошлом году 
скачали более 370 ты-
сяч раз. 90процентов
станций велопроката — 
электрические. В сезоне 
2022 года их число уве-
личится еще на 100. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫГолландский формат: почему велосипед должен быть тяжелым и дешевым

Для развития велосипедного 
транспорта задача города — 
создать необходимую ин-
фраструктуру. С другой сто-
роны, задача самих горо-
жан — выбрать правильный 
велосипед. Эксперт расска-
зал «ВМ», каким должен 
быть городской велосипед 
и какие задачи он может вы-
полнять. 

По некоторым оценкам, у жи-
телей Нидерландов имеется 
около 18 миллионов велоси-
педов. Учитывая, что, по 
оценке 2019 года, в стране 
проживают 17,3 миллиона че-
ловек, либо велосипеды гол-
ландцам выдают 
при рождении, ли-
бо у многих из них 
несколько личных 
велосипедов. 
В Западной Европе 
с ее географиче-
скими, урбанисти-
ческими и клима-
тическими особен-
ностями велоси-
пед действительно, 
не номинально яв-
ляется эффектив-
ным видом транс-
порта. В России все сложнее. 
Романа Ведениссова можно 
смело назвать велоэкспертом. 
В этом виде техники Роман, 
у которого была масса разных 
велосипедов, который развоз-
ит на велосипеде (одном!) 
троих детей в детский сад 
и школу, утверждает, что 
в России и в Москве в частно-
сти велосипед до сих пор вос-
принимается как спортивный 
снаряд. Тем не менее переме-

щаться по Москве на велоси-
педе, выстраивая разные фор-
маты маршрутов, можно, 
и желательно, чтобы в арсена-
ле было несколько типов вело-
сипедов для разных целей. 
— Если брать примеры стран, 
где хорошо развита велоин-
фраструктура, вроде Голлан-
дии, там уже выпестованы 
основные модели велосипе-
дов, максимально подходя-
щие в качестве городского 
транспорта. Но для нас такие 
модели в полной мере не го-
дятся, поскольку в Москве 
много подземных переходов 
и большие расстояния, не-
пригодные для езды, — маги-

страли, большие мосты и так 
далее, — говорит Роман Веде-
ниссов. 
Голландский велосипед же-
лезный, тяжелый, с корзиной 
спереди и багажником сзади. 
Он дешевый и устойчивый 
к коррозии — все для того, 
чтобы его можно было спо-
койно привязывать к столбу 
и оставлять на ночь в любую 
погоду. К сожалению, купить 
в нашей стране такой вело-

сипед практически невоз-
можно. 
— Есть масса производите-
лей, которые имитируют 
«хруст французской булки». 
Например, Electra или Creme. 
С виду они похожи на голланд-
ские, но слишком красивые, 
чтобы приковать их замком 
на неделю на улице. Более то-
го, на багажнике голландско-
го велосипеда можно увезти 
человека, а на багажнике ве-
лосипеда, который можно ку-
пить у нас, не увезти ничего 
тяжелее 25 килограммов, — 
объясняет Роман Ведениссов.
Тем не менее есть велосипе-
ды, которые будут удобны 
в наших условиях. В первую 
очередь складные, которые 
можно взять с собой в транс-
порт.
— Это транспорт если не «по-
следней мили», то последних 
пяти миль. Конечно, ездить на 
нем регулярно десятки кило-
метров не сильно комфортно. 
Однако есть моменты, когда 
можно воспользоваться раз-
ными видами транспорта 
и дать большой крюк, или же 
сесть на велосипед и проехать 
пять километров напря-
мик, — говорит Ведениссов. 
Один из самых известных ми-
ровых производителей склад-
ных велосипедов — Brompton. 
Их можно сложить до размера 
средней сумки, они относи-
тельно легкие и компактные, 
но при этом очень дорогие. 
Есть и более дешевые, при 
этом не менее эффективные 
марки складных велосипедов, 
например Shulz, их можно 
очень часто увидеть в столи-

це, в частности — в обще-
ственном транспорте в сло-
женном виде. 
Складные велосипеды, несмо-
тря на свои скромные разме-
ры, имеют потенциал для пе-
ревозки поклажи. У них как 
минимум есть багажник, кон-
струкция рамы и руля позво-
ляет закрепить на них сумки 
или контейнеры. Если же ве-

лосипед нужен для того, что-
бы перевозить одного пасса-
жира с рюкзаком, при этом 
минуя общественный транс-
порт, есть третий вариант. 
— Сегодня популярен формат 
велосипеда, имитирующий 
трековую эстетику. Это одно-
скоростной велосипед, тон-
кий, красивый и лаконич-
ный, — рассказывает Роман 
Ведениссов. 
Производством таких велоси-
педов занимаются такие фир-
мы, как Bear Bike или тот же 
Shulz. По своей конструкции 
эти велосипеды крайне про-
сты и ремонтопригодны, но 
в то же время красивы. 
Велосипедистов в Москве за-
метное количество. При этом, 
несмотря на очевидные плю-
сы описанных выше форма-
тов велосипедов, абсолютное 
большинство людей предпо-
читает купить себе ту или 
иную разновидность горного 
велосипеда. Зачастую это са-
мые дешевые модели, кото-
рые, опять же, скорее «ко-
сплеят» эстетику горного ве-
лосипеда, нежели действи-
тельно способны везти своего 
«наездника» по крутым скло-
нам, корням деревьев и без-
дорожью. 
Езда на таких велосипедах по 
городу скорее сродни фитне-
су. Многие как раз таки выби-
рают велопрогулки в качестве 
альтернативы пробежке. И ес-
ли мы говорим о транспорт-
ной составляющей, то это 
в корне неверно, поскольку 
велосипед призван в первую 
очередь облегчать передви-
жение, а не усложнять его. 

Подготовил 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

30 ноября 2021 года. Москвич Андрей Садовников выбирает велосипед в прокате

как у них
Нидерланды по праву считают одной из самых велосипед-
ных стран. Наряду с Данией Европейская федерация ве-
лосипедистов оценила Голландию как наиболее благо-
приятную для велосипедистов страну Европы. Вдоль 
транспортных магистралей в Нидерландах проложено 
порядка 35 тысяч километров велодорожек. 

Перспективными 
для нашего 
мегаполиса 
считаются 
складные модели
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Школьный урок 
столярного ремесла 

Столярный класс Курчатов-
ской школы расположен на 
первом этаже здания чуть 
в отдалении от всех учебных 
кабинетов. Буквально через 
пару минут прозвенит звонок 
на урок, а пока мы ждем учи-
теля, и от столярного мира 
с запахом свежей стружки 
нас отделяет дверь, которая 
для многих мальчишек от-
крывает дорогу в интересную 
профессию. 

Правильная разметка

Порог этого светлого и про-
сторного класса ученики 
впервые переступают в 12–
13 лет. И по словам препода-
вателя столярного дела Юрия 
Морозова, его уроки на протя-
жении многих лет всегда на-
чинаются одинаково. 
— Я всегда провожу для ребят 
небольшой инструктаж по 
технике безопасности, соб-
ственно, с этого начинаются 
первые уроки у учеников ше-
стого класса, — говорит пре-
подаватель. — Но считаю, что 
и старшеклассникам правила 
поведения в мастерской лиш-
ний раз напомнить будет не 
лишним, так как это всегда 
важно в нашем деле. 
Это, пожалуй, единственный 
момент, который объединяет 
урок труда у школьников сред-
него звена со старшеклассни-
ками. И пока шестиклассники 
не только знакомятся с дере-
вообрабатывающими инстру-
ментами, но и учатся их пра-
вильно держать и приобрета-
ют первый, но очень важный 
практический навык для сто-
ляра — умение сделать точ-
ную разметку. Старшекласс-
ники уже с легкостью могут 
изготовить целый перечень не 
только красивых, но и полез-
ных вещей.
И неважно, что планируется: 
простая полка, табурет или 
что-то более сложное в испол-
нении, каждый этап должен 
быть выполнен правильно. Вот 
тут, подчеркивает Юрий Моро-
зов, и осознается учеником 
важность точной разметки. 
— Как думаете, из чего скла-
дывается самая большая эко-
номия материала? Из пра-
вильной разметки. Наверное, 
для столяра как никогда акту-
альна известная русская по-
словица «семь раз отмерь — 
один раз отрежь», в нашем 
случае «отпили», — поясняет 
с улыбкой Юрий Морозов. 
Преподаватель говорит, что 
главные детские страхи в его 
кабинете — это боязнь не так 
распилить материал. И на 
первых уроках такое случает-
ся нередко. Но, как отмечает 
педагог, это нестрашно, ведь 
ребята только учатся. Точ-
ность придет с опытом. 
— Всегда даю им установку на 
то, что все поправимо, для то-
го чтобы они преодолели мо-
мент страха что-то испор-
тить, — говорит Морозов. 

Навык созидания

Ученик 9-го класса Констан-
тин Баландюк рассказывает, 
что впервые со столярным де-
лом он познакомился еще 
в детстве. 
— Я часто смотрел, как мой 
дедушка что-то выпиливает, 
вырезает, — говорит он. — 
Мне было очень интересно на-
блюдать за этим процессом, 

дедушка всегда рассказывал 
мне о том, что он делает, ка-
кие инструменты использует, 
и на моих глазах из обычного 

куска дерева появлялись раз-
ные полезные штуки. 
По словам Константина Ба-
ландюка, он до сих помнит, 
как было здорово что-то соз-
давать самому. 
— Когда я немного подрос, то 
дедушка дал мне инструмент 
в руки, — вспоминает Кон-
стантин. — И что-то я даже 
смог совершенно элементар-
ное сделать, уже точно не пом-
ню что, но помню, как был 
горд, что у меня все получи-
лось и дедушка меня похвалил!
С того времени Константина 
и заинтересовало это занятие, 
ему понравилось работать 
с деревом. Поэто-
му урок труда он 
никогда не пропу-
скает и всегда идет 
на него с удоволь-
ствием. Сегодня 
в копилке его ра-
бот табуреты, ска-
мьи и другие изде-
лия, а в планах мо-
лодого человека 
в этом году стать 
студентом столяр-
ного колледжа.
— Я мечтаю посту-
пить в колледж, хочу продол-
жить обучение и, освоив все 
тонкости этого дела, стать на-
стоящим мастером, — гово-
рит Константин Баландюк, не 
отрываясь ни на минуту от 
своей работы.

Непростая задача

Недалеко расположено рабо-
чее место ученика Артема Ни-
китина, который сосредото-
ченно трудится над изготов-
лением черенка для лопаты. 
Это дается ему непросто. 
— Мне легче было сделать 
своей младшей сестре стуль-
чик, чем, казалось бы, такую 
на первый взгляд простую 
вещь, как черенок, — говорит 
старшеклассник. — Я сейчас 
его уже ошкуриваю, и это за-
ключительный этап работы. 
Молодой человек показывает 
небольшую лопату, которая 
по размеру скорее подойдет 
ребенку, чем взрослому чело-

веку. Преподаватель Юрий 
Морозов поясняет, что лопаты 
они как раз и делают для груп-
пы продленного дня. 
— Дети с удовольствием игра-
ют с ними,— говорит Моро-
зов. — Собирают снег и лепят 
снеговиков в такие снежные 
дни, как в этом году. 
Лопаты — это не единствен-
ные изделия, которые сегод-
ня изготавливают ученики 
в столярной мастерской. 
В этом году невероятно снеж-
ная московская зима внесла 
свои коррективы и в про-
грамму школьных занятий. 
Ребята занимаются изготов-

лением, помимо обязатель-
ных предметов — ящиков, 
полок для книг и обуви, цве-
точных кашпо и многого дру-
гого, еще и санок. 
В процессе работы находится 
и большая телега, на которой 
зимой можно при необходи-
мости вывезти снег с терри-
тории, а летом использовать 
как необычное декоративное 
украшение территории шко-
лы, разместив на ней ящики 
с цветами.
До окончания урока остается 
буквально несколько минут, 
тишину класса иногда нару-
шают только звуки работаю-
щих электроинструментов. 
Юрий Морозов тем временем 
переходит от одного рабочего 
места к другому и иногда ти-
хо, вполголоса дает какие-то 
советы ребятам или отвечает 
на вопросы. 
Для этих мальчишек он боль-
ше чем учитель, он старший 
наставник. 

— В столярном деле много 
тонкостей, о которых не напи-
сано в учебнике. Мои ученики 
их прекрасно знают. Конечно, 
я стараюсь передать все свои 
знания и умения, — говорит 
Юрий Морозов. — И сделать 
это так, чтобы интерес к сто-
лярному делу не заканчивался 
вместе со звонком с урока, 
а продолжался.

Все получается

Как признаются ученики 
Юрия Анатольевича, они нау-
чились многому. Если вдруг 
дома что-нибудь ломается, 
как это бывает время от вре-
мени у всех, это уже не являет-
ся проблемой.
— И замок могу поменять, 
и полку сделать, всегда все по-
лучается. Мне нравится что-
то делать своими руками и ви-
деть результаты своего тру-
да, — говорит ученик Макар 
Бакушин. 
Кстати, Макар тоже готовится 
к поступлению в колледж, где 
будет изучать столярно-плот-
ничные работы. После полу-
чения диплома молодой чело-
век планирует связать свою 
профессиональную деятель-
ность с одним из предприятий 
столицы. 

Мы справились!

Особенная гордость ребят — 
беседка. Они ее собрали свои-
ми руками, теперь она укра-
шает школьный двор. 
— Это была очень интересная 
коллективная работа, и мы 
с ней, конечно же, справи-
лись на отлично! — вспоми-
нает Юрий Морозов. — Ребя-
та с гордостью показывали 
результаты своего труда ро-
дителям, и я гордился своими 
воспитанниками! Но я ис-
кренне верю, что пусть не все 
из моих учеников свяжут 
свою жизнь с профессией сто-
ляра, навыки, приобретен-
ные в этом кабинете на уро-
ках труда, останутся с ними 
навсегда и не раз им еще при-
годятся.

25 января 2022 года. Ученик Макар Бакушин на занятии по столярному мастерству в Курчатовской школе. После 9-го класса Макар планирует 
поступать в колледж, где будет изучать столярно-плотничные работы

Московские 
школьники в об-
разовательном 
учреждении мо-
гут освоить бо-
лее 100 профес-
сий. «ВМ» побы-
вала в одной 
из школ, где де-
тей обучают сто-
лярному мастер-
ству.

образование

Рабочих рук 
не хватает

Одна из важнейших целей Центра за-
нятости населения «Моя работа» — 
показать молодым людям, как грамот-
но подготовиться к выходу на рынок 
труда: что нужно знать и понимать 
о себе и как грамотно рассказать о сво-
ей кандидатуре. Мы стараемся форми-
ровать реалистичные ожидания в ча-
сти зарплаты, уровня компаний или 
функционала, на которые кандидат 

может претендовать. В случаях, когда ожидания завыше-
ны, предлагаем соискателю начать свой профессиональ-
ный путь с менее сложной стартовой позиции, на которой 
можно набраться опыта и умений. 
Центр «Моя работа» предоставляет широкий набор сер-
висов для молодых москвичей. Во флагманском центре 
«Моя работа» на улице Щепкина есть большая зона тести-
рования. Тестов около 120, и на hard-, и на soft-skills. На-
чиная с тестов от МГТУ им. Баумана и заканчивая извест-
ными Detech и Talent Q. По ним можно оценить мотива-
цию и профессиональные склонно-
сти, а также знания узких программ 
вроде 1С или уровень владения рус-
ским языком. 
Зачастую молодые специалисты не 
обладают навыками по поиску рабо-
ты. На тренингах по эффективному 
трудоустройству наши карьерные 
эксперты рассказывают, как продви-
гать резюме в интернете и проходить 
собеседование. 
Мы вернулись к доковидному рынку, 
который специалисты называют «ры-
нок кандидатов». На каждого соиска-
теля приходится 12 вакансий. На се-
годняшний день в Службе занятости 
самая большая база вакансий в Москве. Мы работаем не 
только с собственными источниками, но и агрегируем 
данные с крупнейших платформ по поиску работы. В ба-
зе Службы занятости представлено более 410 тысяч ва-
кансий.
Пандемия, безусловно, внесла свои корректировки. Если 
говорить про тренды, все офлайн-коммуникации теперь 
максимально переходят в онлайн. Поэтому в тренде все, 
что связано с IT, интернет-торговлей, работой с массива-
ми данных, обработкой данных, разработкой систем по 
формированию онлайн-коммуникаций, весь пул профес-
сий, связанных с цифрой, начиная от разработки, сопро-
вождения до реализации товаров. 
В связи со строительным бумом в Москве и серьезно раз-
вивающейся инфраструктурой города требуются люди, 
обеспечивающие развитие столицы: строители, работни-
ки жилищно-коммунального хозяйства, много вакансий 
в сфере транспорта, в частности в метро. Мы видим, что 
конкуренция в этих сферах низкая — вакансий на рабо-
чие специальности много, а «синих воротничков» не хва-
тает. Очевидно, что сейчас много экономистов, юристов, 
бухгалтеров и маркетологов. Но нужно понимать, что 
рабочие после достаточно короткого обучения часто по-
лучают более высокую зарплату и потенциал для наращи-
вания компетенций и продвижения по карьерной лестни-
це, чем специалисты с высшим образованием офисных 
профессий. Сейчас в агрегированной базе вакансий 
Службы занятости представлено около 40 тысяч предло-
жений для рабочих со средней заработной платой в 86 ты-
сяч рублей.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

МАРИЯ 
УСТИНОВА
ДИРЕКТОР 
ЦЕНТРА 
ЗАНЯТОСТИ 
НАСЕЛЕНИЯ 
МОЯРАБОТА

мнение

Колледжи помогают детям 
сделать осознанный выбор
Как школьники осваивают 
рабочие профессии и зачем 
им это нужно, в интервью 
«ВМ» рассказала начальник 
отдела сопровождения го-
родских проектов Москов-
ского центра развития про-
фессионального образова-
ния Марина Тимофеева 
(на фото). 

Марина Николаевна, 
где школьников обучают рабо-
чим профессиям? 
Площадки 50 колледжей на-
шего города участвуют в этой 
деятельности. О запуске новых 
проектов ребята могут полу-
чить информацию на город-
ских ресурсах, но чаще о такой 
возможности им рассказыва-
ют в школе. Москва как мега-
полис реализует большое ко-
личество профориентацион-
ных проектов, но одним из са-
мых масштабных является 
«Профессиональное обучение 
без границ». Он предполагает 
освоение основных программ 
профессионального обучения 
по рабочим специальностям, 
должностям служащих. Уча-
ствовать в нем могут учащиеся 
9–11-х классов. 
Как записаться? 
Школа делает объявление для 
ребят о запуске проекта с кол-
леджем, который расположен 
недалеко от общеобразова-
тельного учреждения. И озву-
чивает специальности, кото-
рые могут освоить дети. Ребя-
та выбирают те, которые им 
понравились, затем школа 

формирует запрос в колледж. 
Программа длится от четырех 
до девяти месяцев. За это вре-
мя школьники знакомятся 
с профессиями 
и получают перво-
начальные навы-
ки. Затем они сда-
ют квалификаци-
онный экзамен, 
а после им выдает-
ся сертификат. 
Какие профессии 
могут освоить школьники? 
Токарь, слесарь, оператор 
электронно-вычислительных 
машин, водитель автомобиля, 
полицейский — их более ста. 
Зачем ребятам нужно обучать-
ся рабочим профессиям?

На мой взгляд, это необходи-
мо по нескольким причинам. 
Во-первых, у них есть воз-
можность получить первич-

ные навыки про-
фессии. И это не 
просто какое-то 
обучение, а шанс 
получить свой 
первый в жизни 
документ об обра-
зовании. 
Во-вторых, в про-

екте можно участвовать не-
сколько раз, то есть освоить 
не одну, а сразу две или даже 
три профессии. Таким обра-
зом школьники могут попро-
бовать и понять, кем они хо-
тят стать в будущем.

Страницу подготовили МАРЬЯНА ШЕВЦОВА, ДЖЕННИ САМОЙЛОВА edit@vm.ru

Ценные знания
Популярность рабочих профессий стремительно растет. И заработная плата у таких специалистов достаточно высокая. Например, токарь может получать от 75 тысяч 
рублей в месяц, фрезеровщик — от 70 тысяч рублей, а зарплата оператора станков с ЧПУ может достигать 150 тысяч рублей в месяц. Молодежь при выборе профессии 
ориентируется на ее престиж и востребованность, а познакомиться с рабочими специальностями ребята могут еще в школе. Как именно, узнала «Вечерняя Москва».

Москвичи завоевали бо-
лее 50 процентов золо-
тых медалей на IX На-
циональном чемпионате 
WorldSkills Russia, всего 
в копилке сборной 
236 медалей. На нацио-
нальном чемпионате 
представители Москвы 
составили около 
10 процентов от всех 
участников, но при этом 
смогли завоевать 
55 процентов золотых 
медалей от общего ко-
личества.
Сборная столицы была 
представлена 
в 146 компетенциях, 
включая 90 компетен-
ций основной возраст-
ной категории и 56 на-
правлений для юниоров.
На чемпионате Европы 
по профессиональному 
мастерству EuroSkills 
6 медалей получили 
молодые профессиона-
лы из Москвы, в том чис-
ле 3 золотые (в компе-
тенциях «Фрезерные 
работы на станках 
с ЧПУ», «Сварочные тех-
нологии» и «Производ-
ство мебели») и 3 брон-
зовые (в компетенциях 
«Столярное дело», 
«Ландшафтный дизайн» 
и «Графический 
дизайн»).
Более 100 профессий, 
в том числе рабочих, мо-
гут освоить школьники 
в колледжах Москвы. 
В системе Департамента 
образования и науки го-
рода Москвы работают 
50 образовательных 
организаций, реализую-
щих программы средне-
го профессионального 
образования.
Обучение осуществляет-
ся по 50 специально-
стям из числа наиболее 
востребованных на рын-
ке труда новых и пер-
спективных профессий, 
в том числе токарь, фре-
зеровщик, столяр, сбор-
щик станков, сотрудник 
сферы жилищно-комму-
нального хозяйства 
и другие.
За 5 лет реализации 
проекта «Профессио-
нальное обучение 
без границ» выдано бо-
лее 200 тысяч свиде-
тельств о профессии.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

7 февраля 10:42 Студентка Колледжа декоративно-прикладного 
искусства имени Карла Фаберже Валерия Скребнева за работой

Выпускники 
выбирают 
будущую 
профессию 
еще за партой

цитата

В школах боль-
шой выбор на-
правлений, мож-
но попробовать 
себя в разных 
сферах. 
Огромная рабо-
та ведется кол-
леджами,
в которых полу-
чают не только 
навыки, но и про-
фессию. 
Вся система 
в Москве начиная 
от школьного, 
среднего и выс-
шего профес-
сионального об-
разования пред-
ставляет собой 
единое целое.
СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ
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точка Сегодня точку в номере ставит участница XXХI Выставки-ярмарки народных художественных промыслов России Александра Туренко. Девушка провела мастер-класс 
по гончарному делу для гостей мероприятия. Вместе с участниками Александра сделала плошку по образцу тех, которыми пользовались наши предки сотни лет назад. 
Она объяснила, как придавать изделию нужную форму на гончарном круге и правильно подсушивать. Это не единственный мастер-класс, который провели для го-
стей ярмарки. Например, москвичи смогли попробовать своими руками расписать ярославский изразец и изготовить деревянные сережки. А еще на выставке-яр-
марке многие столичные мастера представили изделия ручной работы. Прилавки заполнились авторским декором из морских раковин, бижутерией из кости и даже 
украшенными вышивкой восточными халатами. Праздник народных промыслов продлится до 6 марта.

Наш ответ 
санкциям

Дмитрий Песков назвал реакцию рос-
сиян на санкции «гиперэмоциональ-
ной». И это действительно так: уж 
слишком неожиданно и резко все про-
изошло. Но, откровенно говоря, мы 
такие люди, что соль и гречка у нас 
в кладовках хранятся еще с прошлого 
кризиса. В нашей стране вообще 
какая-то генетическая привычка не 
унывать. Да, кто-то психанул и побе-

жал снимать деньги со вкладов, но кто-то и просто спо-
койно поехал за семенами. Начался март, солнце такое 
жаркое, и, говорят, весна будет ранней и дружной. Зна-
чит, надо сажать рассаду. Уже всходят баклажаны и пер-
цы, и совсем скоро надо сеять томаты. «Помирать собрал-
ся, а жито сей» — поговорка очень мудрая и умиротворя-
ющая. Во все времена спасались этой простой истиной. 
Вот и сейчас — жито сей. В смысле помидоры. Да и поми-
рать нам рановато.
Есть и хорошие новости. И касаются они, как ни странно, 
все тех же санкций, введенных против нашей страны. 
Помните, в «Сказках дядюшки Риму-
са» братец Кролик, кажется, просил 
братца Лиса предать его самым страш-
ным мукам, кроме одной: не бросать 
в терновый куст. Конечно, Лис сразу 
швырнул Кролика в терновый куст, 
чтобы изничтожить. А Кролику того 
и надо было. Он убежал, спасся в тер-
новом кусте. Так вот, некоторые санк-
ции для россиян — это тот терновый 
куст, в который Лис бросил братца 
Кролика.
Как давно просили мы отказаться от 
участия в «Евровидении»! Конкурс 
фриков, где нас постоянно засужива-
ли. Из года в год зачем-то платили мы 
взносы для того, чтобы опять униженно возвращаться ни 
с чем. Теперь в «Евровидении» нам отказано, и слава богу. 
Запрет на участие российских спортсменов в междуна-
родных соревнованиях тоже  избавит нашу страну от по-
зора, связанного с допинг-скандалами и другими неспра-
ведливостями, которых мы нагляделись на Олимпиаде 
в Пекине. Приостановка в выдаче виз россиянам в ряде 
стран — ну и пожалуйста, это как выстрелить себе в ногу, 
учитывая, сколько денег мы традиционно везли как тури-
сты в Чехию, Прибалтику и другие страны. Отмену «золо-
тых паспортов» для российских олигархов и высылку их 
детишек на родину простой народ приветствует бурными 
аплодисментами! Пусть живут на родине.
А уж исчезновение некоторых поющих и юморящих из 
эфиров федеральных каналов — это просто праздник 
какой-то. Это уже не международные санкции, но, пожа-
луй, приятный бонус для большинства зрителей.
Что сказать, тем, у кого нет заграничных валютных вкла-
дов, недвижимости в Испании и Майами, и терять нечего. 
Семена посеяны. Это наш ответ санкциям. Будет весна, 
и пусть она будет мирной. Мы все верим, что военная 
спецоперация скоро закончится. На наших условиях.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Вебинар
Новые меры поддержки 
МСП для высоко техно-
логичных компаний
msp-hitech.events.k.ru/#event_
widgets_About-show
4 марта, 10:00, бесплатно
Эксперты в области малого 
и среднего бизнеса расска-

жут, чем новая госпрограмма 
субсидирования для высоко-
технологичных компаний 
отличается от ранее действо-
вавших. Участники онлайн-
мероприятия узнают, на какие 
суммы поддержки могут пре-
тендовать компании, которые 
выпускают инновационную 
продукцию.

деловая афиша

Начало царской династии, отмена крепостного 
права, основание города
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать самые 
интересные и ключевые 
события, которые происхо-
дили в этот день и повлия-
ли на ход истории.

1613 год. 16-летний Миха-
ил Федорович выбран Зем-
ским собором на царствова-
ние. Он положил начало 

знаменитой династии Рома-
новых, которая правила 
Россией до 1917 года.

1861 год. Император Алек-
сандр II издал манифест 
«О Всемилостивейшем даро-
вании крепостным людям 
прав состояния свободных 
сельских обывателей», отме-
няющий крепостное право.

1918 год. Правительство 
Советской России заключи-
ло сепаратный мир с Герма-
нией, Австро-Венгрией, Ос-
манской империей и Болга-
рией в Брест-Литовске. По-
сле подписания документа 
РСФСР официально вышла 
из Первой мировой войны.

1920 год. В Москве открыл-
ся Дом печати (ныне Цен-
тральный дом журналиста).

1958 год. Основан город-
спутник Москвы, а ныне рай-
он столицы — Зеленоград.

1980 год. Подписана Меж-
дународная конвенция 
о физической защите ядер-
ного материала. Развитие 
и применение атомной энер-
гии возможно только в мир-
ных целях.

Календарь листала 
ИРИНА КОВГАН 
i.kovgan@vm.ru

день в день

Американская 
компания Apple 
уходит с российского 
рынка. И как вам?

ГЕРМАН КЛИМЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА ФОНДА 
РАЗВИТИЯ ЦИФРОВОЙ ЭКОНОМИКИ

Насколько я понимаю, сейчас 
ограничения, которые ввели 
на Apple Pay и другие сервисы 
компании, касаются только 
тех российских банков, кото-
рые попали под санкции. Еще 
утром у меня, например, про-
шел платеж через западную 
платежную систему. А моя 
карта оформлена в банке, ко-
торого нет в черном списке. 
Мне кажется, что сейчас в пер-
вую очередь нужно дождаться 
окончания всеобщей истери-
ки. Эта ситуация похожа на 
то, что сейчас происходит со 
SWIFT. Все кричали: «Ужас, 
ужас». А в итоге от системы от-
ключили те банки, которые 
под санкциями. И эта повест-
ка пока ушла из информаци-
онного поля. Из-за того, что 
американская компания 
ограничила работу своих сер-
висов в России, ничего ката-
строфического не произой-
дет. Кроме того, в чем именно 
заключаются ограничения, 
пока конкретно не ясно. Но 
тем не менее у разработчиков 
программного обеспечения 
и производителей техники 
сейчас явно прибавилось ра-
боты. Им на всякий случай 
нужно подумать о том, как мы 
можем заменить привычные 
западные платежные сервисы 
на наши, отечественные. 
В любом случае эту проблему 
можно относительно опера-
тивно решить.

УРВАН ПАРФЕНТЬЕВ
КООРДИНАТОР ЦЕНТРА БЕЗОПАСНОГО 
ИНТЕРНЕТА

Мне кажется, что ограниче-
ние работы платежного и дру-
гих сервисов этой компании 
в России — крайне странное 
решение. В данном случае оно 
коснется не только высокопо-
ставленных политиков и биз-
несменов, которых сейчас ду-
шат санкциями, но и простых 
людей. Именно они в первую 
очередь ощутят неудобства. 
Если мы оглянемся на исто-
рию, когда те или иные стра-
ны накладывали санкции на 
своих политических против-
ников, то, как правило, это 
касалось военной отрасли, 
экономики и сфер, которые 
тесно связаны с обеспечением 
армии, например, техноло-
гий. Но давления на граждан 
неугодной страны раньше не 
было. Поэтому такое решение 
руководства американской 
компании меня лично очень 
удивило. Мне кажется, нака-
зывать гражданское населе-
ние России неправильно.

СЕРГЕЙ ВАКУЛИН
СПЕЦИАЛИСТ ПО КИБЕРБЕЗОПАСНОСТИ 

Они сами решили уйти. Я слы-
шал, что компания прекраща-
ет поставку своей продукции 

В связи с военной спецоперацией на территории Украины компания Apple ввела 
ограничения на использование своих сервисов в России. Однако какие именно огра-
ничения наложены, представители компании не уточнили. Кроме того, продажи тех-
ники этого бренда также приостановлены на территории нашей страны. 

вопрос дня

Подготовил АЛЕКСАНДР АФОНИН
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

в Россию. Их магазины закры-
лись в Москве. Это было оче-
видно с самого начала. Скорее 
всего, они ограничат офици-
альное обслуживание техни-
ки. Но у нас останутся неофи-
циальные организации, кото-
рые будут заниматься ремон-
том техники этой фирмы. 
Я бы посоветовал людям пере-
ходить на Android. Набор 
функций там не хуже. И это 
более бюджетная техника. 
Мне кажется, что руководство 
компании сделало хуже себе: 
они теряют выручку с огром-
ного российского рынка. 

ОЛЬГА БЕРЕК
ПРЕЗИДЕНТ НАЦИОНАЛЬНОЙ 
АССОЦИАЦИИ БЛОГЕРОВ 

Очень многие говорят, что ес-
ли «яблочники» перестанут 
продавать в России свою про-
дукцию, то они потеряют 
большие деньги. Но давайте 
обратимся к официальным 
данным. Согласно им, прода-
жи техники этой компании 
в России составляют всего 
около одного процента от об-
щего оборота. Может ли круп-
ная мировая корпорация без-
болезненно отказаться от это-
го? Я думаю, что вполне мо-
жет. А для России это удар. Но, 
помимо самой техники, важ-
но и обслуживание устройств. 
Для операционной системы, 
на которой работает техника 
этой компании, есть специа-
лизированные приложения. 
Это тоже часть бизнеса. Если 
авторы конкретного прило-
жения просят ограничить до-
ступ в России, то это не страш-
но. А если они все так посту-
пят — это тоже сильный удар 
по российским пользовате-
лям и сфере IT-технологий. 
А еще по блогерам, многие из 
которых используют технику 
и приложения этого бренда. 

Волонтеры сравнивают лучшие проекты помощи 
людям преклонного возраста
Продолжается прием заявок 
от соискателей на премию 
«Признание». Волонтеры 
будут соревноваться в двух 
номинациях: «Добрососед-
ство и забота» и «Территория 
заботы».

Волонтеры, которые помога-
ют старшему поколению 
в своем районе, округе или на-
селенном пункте, могут пред-
ставить свой проект и претен-
довать на премию «Призна-
ние» в номинации «Добросо-
седство и свобода». Подать 
заявку в этой категории могут 
только физлица.
А для групп волонтеров соз-
дана номинация «Террито-
рия заботы». Здесь своими 
успешными проектами могут 
поделиться представители 
бизнеса, муниципальных 
объединений. 
Соискатели премии уже при-
сылают заявки. В них добро-
вольцы рассказывают о том, 
как они помогали ремонти-
ровать подъезды, дома, бла-
гоустраивать дворы, чтобы 

сделать их удобнее для пожи-
лых людей.
— Москвичи активно присы-
лают заявки, — рассказывает 
соорганизатор премии «При-
знание», специалист по ком-
муникациям коалиции НКО 
«Забота рядом» Анна Якуше-
ва. — Проекты столичных во-
лонтеров отличаются от того, 
что делают ребята из других 
регионов. Московские добро-
вольцы предпочитают систе-
матизированную работу. 
Например, волонтеры разде-
ляют подопечных на разные 
категории. Одним пожилым 
людям приносят лекарства 
и еду, другим помогают с ре-
шением бытовых проблем. 
Категории подопечных фор-
мируются в зависимости от 
потребностей каждого кон-
кретного человека. Кроме то-
го, все волонтеры «заточены» 
под определенную помощь. 
Одни добровольцы хорошо 
справляются с уборкой или 
готовкой, другие учат пожи-
лых людей писать и отправ-
лять сообщения с мобильно-

го телефона или преподают 
им азы компьютерной гра-
мотности. 
— А у волонтеров из сельской 
местности выстраивается по-
мощь в формате «человек — 
человеку». То есть большая 
система обычно не формиру-
ется, — отмечает Анна Якуше-
ва. — Благодаря участию 
в конкурсе каждый доброво-
лец может поделиться своим 
опытом. Это бесценно. 
Все соискатели премии полу-
чат благодарственные пись-
ма. А славы, всеобщего при-
знания и фирменной статуэт-
ки в форме стелы удостоят 
победителей в каждой номи-
нации. Лучшие проекты орга-
низаторы «Признания» опи-
шут в специальном сборнике, 
который они планируют вы-
пустить по итогам доброволь-
ческой премии. 
Прием заявок продолжится до 
20 марта. Подать их можно на 
официальном сайте премии: 
silveragemap.ru.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Работа и образование

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

РЕКЛАМАЧастности

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т.ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Книги, полки, ноты, архивы, зна-
ки, иудаику, фото. Т. (925) 585-40-56

 ● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

 ● Надежным. Т. (967) 070-35-81

 ● Честный юрист поможет! Жи-
лищные и земельные споры, наслед-
ство и рента. Возврат долгов: броке-
ры, вклады, юристы, расписки. Зво-
нок бесплатный. Т. (499) 346-78-36

 ● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63
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Картина «Михаил Федорович на собрании Боярской 
думы» кисти Андрея Рябушкина (1893)


